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amparar os mais necessitados, conforme agora 
repetido, ofertando-lhes crédito que pode ser 
transformado em acesso a melhores condições 
de vida, além de anabolizar produção e 
consumo. Aceitar apenas que esta nova linha 
possa ser mais barata e vantajosa acaba sendo 
raciocínio um tanto simplório.
   Portanto, e tudo implicando também em 
riscos de que endividados além do que possam 
efetivamente suportar, inclusive   pela 
possibilidade de serem atingidos por fraudes, 
como acontece com os aposentados, 
perversamente beneficiários,  acabem 
transformados em vítimas. Não estamos 
falando de hipóteses ou meramente apontando 
riscos, muito ao contrário. Estão sendo 
mostrados fatos que também precisam ser alvo 
de maiores atenções. Para só então, sim, de 
fato, fazermos mais e melhor.

inúmeras fraudes, seja pelo endividamento além 
da conta. Caberia refletir também sobre o 
montante de encargos a serem cobrados, 
lembrando que no mercado o custo do crédito é 
alegadamente impactado sobretudo pelas 
garantias – o famoso spread – capazes de evitar 
que eventual calote não seja transformado em 
prejuízo. Exatamente o que não acontece no 
consignado, em que a garantia de pagamento e 
pontualidade é absoluta, o que entretanto não se 
reflete plenamente nas taxas afinal aplicadas, que 
são e continuam sendo bem mais altas que o 
razoável.
  Contudo, ninguém explica, ninguém esclarece e 
tudo acaba ficando por isso mesmo, enquanto o 
prometido benefício é transformado em mais um 
excelente – e seguro – negócio para quem vende 
crédito e pode ganhar sem correr qualquer risco. 
Convenhamos, algo um tanto incomum, 
sobretudo se tido em conta o impulso inicial de 

 

  Fiado no relativo sucesso de experiências 
anteriores, em que o crédito turbinado muito 
colaborou para o incremento das vendas no 
varejo e, assim, para a expansão da economia, o 
governo federal está tentando repetir a dose para 
ganhar popularidade, essa é a realidade. Eis o que 
Minas e o Brasil parece esperar do Crédito do 
Trabalhador, já disponível para quem tem 
carteira de trabalho assinada. Trata-se de 
empréstimos consignados, à semelhança do que 
é oferecido a aposentados e pensionistas, no caso 
com descontos diretamente na folha e prestações 
fixas. Parece ser e pode ser uma vantagem para 
os tomadores, que dificilmente teriam acesso a 
linhas de crédito por outros meios.
  Todavia, será de todo prudente, porém, atentar 
para os erros – e até desvios – verificados com o 
consignado destinado a aposentados. O aparente 
benefício, em muitos casos, foi transformado em 
arapuca, seja por conta pura e simplesmente de 

seja, pela primeira vez, nos foi oferecida uma chance 
de mudança na forma de conhecimento aberto: 
reflexões e dados dos quais os trabalhadores em 
primeira linha certamente se beneficiarão.
   A pandemia de COVID-19 também desempenhou 
um papel crucial em impulsionar reflexões 
existenciais mais profundas sobre o trabalho. Para 
muitos, foi uma oportunidade de crise global que os 
fez reconsiderar suas escolhas profissionais e 
necessidades pessoais. Por outro lado, a pandemia 
também deixou marcas profundas que ressoam até 
hoje. O trabalho é uma das atividades que mais 
ocupam nosso tempo, e sua necessidade por um 
significado mais profundo é mais premente do que 
nunca. Em tal cenário, é imperativo continuar com 
questionamentos existenciais “o que eu quero deste 
trabalho?”, não se resumindo a uma pergunta sobre 

realização profissional, mas interrogando sobre 
como nossas atividades profissionais convergem 
com nossa jornada e que impacto temos no mundo. 
O trabalho não é simplesmente um dever ou uma 
necessidade econômica, mas uma parte constituinte 
de quem somos. É por isso que, mesmo que a nova 
legislação sobre saúde mental seja um passo em 
frente, não vai ter longevidade. Precisamos de 
empresas cujos profissionais liderem genuinamente, 
entendendo que a verdadeira inovação e 
produtividade é possível em ambientes em que as 
pessoas são apoiadas de verdade. Isso é um esforço 
conjunto para repensar a rotina de trabalho, as 
políticas de Recursos Humanos e, sobretudo, a 
relação com o conceito de trabalho.

ideal. A era moderna nos vê embevecidos pela 
perspectiva de motivação e produtividade 
constantes e, ao fazê-lo, transformamo-nos em 
máquinas. Já que esta forma de esgotamento esgota 
não apenas o corpo, como também a mente e as 
emoções, as novas leis estão em pauta. Elas propõem 
uma nova imagem – uma consideração humana e ao 
mesmo tempo jurídica do escritório. Mesmo assim, 
embora estes desafios sejam consideráveis, seria 
injusto rejeitar a influência transformativa que a era 
digital teve no ambiente de trabalho. As redes 
sociais, frequentemente acusadas de serem 
travessuras, são frequentemente criticadas por serem 
vitrines vazias de fotos bonitas. No entanto, um lado 
positivo recentemente descoberto desta plataforma é 
que ela apresenta informações sobre saúde mental e 
talvez até opções de estilo de vida alternativas. Ou 

    Novas leis que exigem que as empresas 
implementem medidas para a saúde mental marcam 
o início de um novo capítulo na narrativa laboral. 
Embora as leis mostrem uma crescente preocupação 
com a psicologia dos trabalhadores, elas estão se 
tornando uma paródia, à medida que são aplicadas 
em meio a uma cultura de trabalho “feliz”. Byung 
Chul Han, em sua crítica cáustica ao neoliberalismo, 
argumenta  que o  t rabalhador  moderno é 
atormentado pela ilusão de agência. A retórica do 
coaching e da autoajuda nos convence de que a 
liberdade do trabalho é a capacidade de ser o mestre 
de si mesmo. Esta é uma narrativa enganosa e o 
trabalhador, na realidade, está cada vez mais 
sobrecarregado. Nesse sentido, Han descreve um 
cenário de exploração feliz – um no qual o ato de 
explorar é envernizado com um sorriso sincero, 
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ser um dos poucos corais especializados em músicas 
sacras da liturgia em latim.
   A Diretoria da Academia Marianense de Letras 
comemorou esse momento histórico, e seu presidente, 
prof. José Benedito Donadon Leal disse que a Academia 
se fortalece, quando pensa no futuro, respeitando sua 
história e valorizando as pessoas que produzem cultura 
por amor à arte. É o caso dos componentes do 
Departamento de Música, um coral cinquentenário, um 
grupo musical e uma escola de violão com mais de 30 
anos de existência, contribuindo para a formação 
musical de marianenses. Dessa forma, a Academia pode 
garantir a esses grupos, além do espaço físico, a 
segurança jurídica para a sua existência e os canais de 
comunicação para divulgação de suas ações culturais. 
Por exemplo, o coral Madrigal Mariana já tem 
apresentações agendadas para as celebrações da 

Semana Santa na Arquidiocese de Mariana. Ainda em 
abril, a escola de violão prof. Moura Santos iniciará 
suas atividades deste ano com o oferecimento de aulas 
gratuitas para iniciantes em violão.
   Estamos otimistas, pois sabemos que estamos dando 
um passo importante para o fortalecimento da 
Academia, ampliando as ações inclusivas, pois com a 
i m p l a n t a ç ã o  d o s  d e p a r t a m e n t o s  a b r i m o s 
oportunidades para a participação de mais pessoas da 
comunidade em nossas atividades culturais na 
música, na literatura, na formação literária de crianças 
e adolescentes, nas artes plásticas, nas ciências e 
tecnologias e na cultura popular, como o artesanato.

   A Academia Marianense de Letras viveu um dia 
histórico, nesta segunda-feira, 31 de março de 2025. O 
acadêmico Rafael Arcanjo Santos e a Diretoria da 
Academia firmaram compromisso de transformar o 
coral Madrigal, o grupo musical Uns & Outros e a 
escola de violão Prof. Moura Santos em departamento 
da Academia, denominado Departamento de Música 
da Academia Marianense de Letras.
   O professor Rafael destacou em documento 
apresentado à Diretoria que na verdade a instituição 
do novo departamento é um marco histórico, porque o 
coral Madrigal nasceu em março de 1971 como 
departamento Artístico-Cultural da Academia. Em 
2002 tinha se tornado órgão associado, mas agora 
reconquista seu status original, voltando a ser 
Departamento e, a partir de agora, terá todo o respaldo 
logístico da Academia, com suporte para continuar a 

DIA HISTÓRICO NA ACADEMIA MARIANENSE DE LETRAS – CRIAÇÃO DO DEPARTAMENTO DE MÚSICA DA AML

                     Dr. René Dentz      

TRABALHO E SAÚDE MENTAL: UMA REFLEXÃO NECESSÁRIA NA ERA PÓS-PANDÊMICA

PODE SER UMA ARMADILHA: crédito do trabalhador pode se 
transformar em arapuca com fraudes e endividamento além da 

conta
Aceitar somente que a nova linha possa ser mais barata e vantajosa acaba sendo raciocínio um tanto simplório.
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Barroco Cultural, repleto de música e boas 
histórias.
  No dia 11, a programação começa cedo, às 9h, 
com o lançamento do livro Colorindo Mariana, 
de Cristiano Casimiro, na Escola Estadual 
Doutor Gomes Freire. Às 10h, acontece o 
lançamento de A Noite dos Mascarados, no 
Colégio Flecha.
  Na parte da tarde, estão previstas rodas de 
conversa com escritoras na Escola Municipal 
Cônego Paulo Diláscio e um bate-papo com 
Andreia Donadon e Laura Regina para os alunos 
da Escola Estadual Dom Benevides, na sede do 

Guarany Futebol Clube, ambos às 14h. Mais 
tarde, às 19h, a Casa de Cultura recebe uma roda 
de contos de assombração, prometendo 
envolver o público com histórias intrigantes.
  No sábado (12/04), das 14h às 16h, a 
programação “Nesta rua tem” transforma a Rua 
Frei Durão, em frente à Casa de Cultura, em um 
espaço interativo, com Máquina de Brincar da 
Osquindoteca, o Carro Biblioteca da UFOP e 
uma feira de autores com lançamentos coletivos 
de livros.
  Mais informações podem ser consultadas nas 
redes sociais da FLIMARI: @flimari_.

bate-papo especial. 
  Mais tarde, a partir das 18h, a sede do Guarany 
Futebol Clube, em Mariana, recebe a cerimônia 
de homenagem às personalidades e instituições 
que marcaram a história da cidade. Neste ano, 
s e r ã o  h o m e n a g e a d o s  a s  s e g u i n t e s 
personalidades e instituições:
- Alexandre Bahia  
- Escola Municipal Coronel José Brás  
- Waldemar de Moura Santos (in memoriam)  
- Jojoba  
  Para encerrar a noite com arte e encanto, às 
19h30, a Casa de Cultura recebe o sarau Café 

   O evento traz como tema “Lendas 
Marianenses e a Arte Circense em contos e 
versos” e tem como objetivo incentivar a leitura, 
a circulação e o consumo de livros para todas as 
idades, promovendo rodas de conversa e 
diversas atividades.
A programação contempla palestrantes, 
acadêmicos, músicos, contadores de histórias, 
artistas circenses e autores de Mariana, da 
região dos Inconfidentes e da literatura nacional. 
As atividades são voltadas para toda a família e 
incluem exposições na Casa de Cultura, 
incentivando a circulação e comercialização de 
livros.

Programação
   O pré-FLIMARI acontece no dia 9 de abril, às 
14h, com um debate essencial sobre saúde 
mental no sistema prisional. Em parceria com a 
Secretaria de Justiça e Segurança Pública de 
Minas Gerais e a Academia de Letras, Artes e 
Ciências Brasil (ALACIB), a palestra “Saúde 
Mental em Privação de Liberdade” será 
mediada por Andreia Donadon e ministrada por 
Luciano Guimarães. 
  O evento também marca o lançamento do livro 
UniVERSOS da Liberdade (Poética do 
Cárcere), do escritor marianense Israel Quirino. 
A atividade será realizada na Unidade Prisional 
de Mariana.

  Na quinta-feira (10/04), o FLIMARI toma 
conta do Distrito Criativo de Passagem de 
Mariana. Às 14h, Gabriela Romeu e Penélope 
Martins se encontram na Osquindoteca para um 

2ª EDIÇÃO DO FLIMARI: em abril, Mariana será palco de mais 
uma edição do FLIMARI que abordará “Lendas Marianenses 

e a Arte Circense”
Entre os próximos dias 9 e 12 de abril, a Academia Marianense de Letras, com apoio da Prefeitura de Mariana, realiza a 2ª edição da Feira Literária de Mariana (FLIMARI).
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córrego que corre sob as casas da região, fator 
que contribuiu para o afundamento da rua ao 
longo do tempo. Com as melhorias estruturais, a 
estabilidade do solo será restabelecida, 
permitindo que a via fique totalmente segura.  
  O investimento na obra faz parte de um conjunto 
de ações da Prefeitura Municipal para garantir 
infraestrutura mais segura e duradoura nos 
bairros e distritos da cidade.

  A Prefeitura de Mariana deu início a uma obra 
essencial na Travessa Senador Bawden, no bairro 
Santana, resolvendo um problema crônico que há 
quase 30 anos estava prejudicando os moradores 
da região. O trecho da via, que vinha cedendo e 
desmoronando gradativamente, passa agora por 
um processo de recuperação completa, com um 
investimento de cerca de R$500 mil reais.
  A intervenção se concentra na drenagem do 

INVESTIMENTO: Travessa Senador Bawden em Mariana 
recebe obra que vai resolver problema crônico de mais de 

30 anos
Ação vai recuperação de drenagem do local.

Foto: Carlos Daniel / Divulgação 

Conselho de Administração | Chapa 2 

Luiz Mário Leite Berbigier - Presidente
Katiane Luft – Vice-presidente
Marceli Trasel - Conselheira
Ivan Cesar Klaus - Conselheiro
Maristane Mezacasa - Conselheira
Volnei João Feit - Conselheiro
Orlando Stein - Conselheiro
Rodrigo Xavier Pinto - Conselheiro
Delcio Dreissig - Conselheiro
Auri Luiz Schneider - Conselheiro
Werner Leindecker - Conselheiro
Clécio Frederico Schwengber – Conselheiro
Erny Berghahn - Conselheiro

Conselho Fiscal | Chapa única

Ari Kunzel – Conselheiro efetivo
Geraldo Augusto de Oliveira Quites – 
Conselheiro efetivo
Aline Isabel Fuhr – Conselheira efetiva
Neli Madalena Heissler – Conselheira suplente

   O resultado das pautas em votação no 
processo assemblear seguem agora para 
validação na Assembleia Geral Ordinária 
(AGO), em que os Coordenadores de Núcleos 
(Delegados) representarão os votos registrados 
pelos associados do seu Núcleo. A AGO ocorre 
no dia 10 de abril, com última chamada às 20h, 
na modalidade presencial, na sede da 
Cooperativa, localizada na Av. Piraí, n.º 97, 
Bairro São Cristóvão/Lajeado (RS). Todo o 
processo seguiu rigorosamente os normativos 
internos do Sistema Sicredi, o estatuto e o 
código eleitoral da cooperativa, garantindo 
transparência e conformidade com as 
diretrizes estabelecidas.
  Com votação encerrada às 17h da segunda-
feira (31/03), foi apurado que a chapa 2, que 
teve Luiz Mário Leite Berbigier como 
candidato para presidente, venceu a disputa do 
Conselho de Administração. Em relação à 
eleição dos membros do Conselho Fiscal, a 
chapa única foi aprovada pelos associados 
votantes.

SICREDI TEM NOVO 
PRESIDENTE: Luiz Mário 

vence as votações da 
Assembleia de Núcleos da 
Sicredi Integração RS/MG

A Assembleia de Núcleos Digital teve início no dia 5 de março e mobilizou 33.989 
associados da Sicredi Integração RS/MG.
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Outro ponto positivo da facilidade de acesso entre as 
cidades permite com que os turistas possam explorar 
as riquezas culturais e arquitetônicas de ambas em 
uma única viagem. Em Tiradentes, por exemplo, o 
prefeito da cidade, Zé Antônio do Pacu (PSDB) 
enaltece a riqueza histórica da Igreja Matriz de Santo 
Antônio, símbolo das artes barroca e rococó.
“É emocionante a experiência de viver a Semana 
Santa em Tiradentes, diante da Matriz, que é uma 
igreja tão importante para o Brasil, visto que ela é a 
segunda mais rica em ouro do Brasil, além de uma 
importância histórica, pois nela aconteceu em 1738, o 
casamento dos pais do nosso conterrâneo alferes 
Tiradentes”, diz o prefeito.
Para o Superintendente de Turismo e Cultura de 
Tiradentes, Henrique Rohrmann, os turistas vão 
experimentar uma Semana Santa, que vai além do 
apelo de fé, “É uma semana importante para a cultura 

da região, do qual usamos ainda boa parte do 
imaginário original, utilizado ao longo dos séculos, 
assim como as peças sacras que ficam expostas hoje 
no Museu da Liturgia e, nesta época voltam para a 
igreja”, comenta.
Segundo ele, um dos pontos altos na cidade dos sinos 
é a arte musical atrelada aos momentos cênicos. “Ela é 
muito singela e representativa pela Sociedade 
Orquestra e Banda Ramalho, que tradicionalmente 
fazem os atos internos e externos, com músicas de 
compositores mineiros do século XVIII até o século 
XXI”, acrescenta.

Tradições tricentenárias se moldaram com o 
tempo

Conciliar as tradições com a atual situação de cidade 
turística não é uma tarefa fácil, segundo o historiador 
aposentado pelo Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan), Olinto Rodrigues dos 
Santos Filho. Segundo ele, os turistas que visitam as 
cidades históricas não entendem muito bem o que é a 
tradição religiosa, e seu contexto de fé e de prática.
“Não é só uma coisa para o turista ver. É uma tradição 
de fé. Então é muito complicado, é questão de carros, 
de estacionamentos, de barulhos e de música. Nós 
temos muitos problemas com as músicas nos 
restaurantes, nos bares, principalmente na Sexta-feira 
da Paixão, que necessita de uma produção muito 
silenciosa, uma paixão por inteiro, que hoje não tem”, 
pontua.
Olinto Filho lembra que as tradições religiosas da 
Semana Santa é um patrimônio imaterial, pois ele vai 
mudando com o passar do tempo e se adaptando a si 
mesmo. “Então as coisas vão mudando, afinal a igreja 
mudou. Tudo era cantado em latim, hoje uma parte em 
português. As cerimônias foram todas reduzidas, 
porque antigamente a pessoa ficava o dia inteiro 
dentro da igreja, e muita coisa foi se transformando, 
antigamente, as procissões eram cedo por causa de 
não existir luz elétrica, então era tudo muito escuro, 
hoje temos outra realidade”, conclui.

que envolve o patrimônio mineiro.
“O que temos feito é organizar o Estado para que esse 
movimento possa se potencializar na Semana Santa. 
Temos este período como um grande momento de 
retiro de resgate espiritual e o diferencial nas Minas 
Gerais é que do ponto de vista da arquitetura, do ponto 
de vista da música e da própria culinária, tudo isso se 
transforma também em beleza na dimensão interna da 
espiritualidade e da contemplação”, pontua o 
sacerdote.
A fé que 'move' ladeiras
As cidades históricas de São João del-Rei e 
Tiradentes, localizadas no interior de Minas, figuram 
entre os destinos mais procurados por turistas na 
região. A proximidade entre os dois municípios, 
separados por apenas 12 km, contribui para o fluxo 
turístico religioso, que atrai cerca de 40 mil visitantes 
anualmente.

  A atmosfera de fé e tradição que se entrelaça com a 
arquitetura colonial das cidades históricas de Minas 
Gerais, cria um cenário ideal para quem busca pelo 
Estado a fim de aproveitar a Semana Santa. Com a 
projeção de receber um fluxo de 550 mil turistas neste 
ano, o governo de Minas acredita na consolidação do 
Estado como o destino brasileiro mais procurado para 
o principal feriado do calendário cristão em todo o 
País.
  O vice-governador de Minas Gerais, professor 
Mateus Simões (Novo) avalia que o período é uma 
forte alavanca de movimentação econômica e as 
tradições da fé mineira são uma vitrine para a 
movimentação turística pelos municípios.
“Estamos esperando R$ 5,5 bilhões circulando em 
torno da economia do turismo religioso e a Semana 
Santa é o nosso período de maior atração de visitantes 
de fora. Ela bate o recorde de todos os outros períodos 
do ano em Minas Gerais”, diz.
  Como medida para intensificar o fomento ao turismo 
religioso, o Minas Santa 2025, programa do governo 
que chega a sua terceira edição, prova que a Semana 
Santa de Minas não se resume somente às celebrações 
religiosas e procissões pelas ladeiras de pedra. “Ela 
oferece uma rica programação turística que combina 
fé, arte, gastronomia e cultura”, acrescenta o vice-
governador.
  Para este ano, o programa apresenta ações que 
ampliam a oferta de atividades nos 853 municípios e 
mais de mil distritos, e ainda convida os visitantes a 
explorar mapas turísticos exclusivos, como a Rota dos 
Santuários, que passa pelas cidades de: Caeté, 
Congonhas, Mariana, Ouro Preto, Tiradentes e São 
João del-Rei.
Esse caminho permite descobrir os trechos de 
peregrinações e santuários que são patrimônio 
cultural e religioso da fé mineira.
  De acordo com o pró-reitor da Basílica de Nossa 
Senhora da Piedade, em Caeté, na Região 
Metropolitana de Belo Horizonte (RMBH), padre 
Samuel Fidelis, as rotas moldadas para o contexto 
turístico contribuem para uma expressão de tudo o 

SEMANA SANTA: turismo religioso deve atrair 550 mil 
pessoas em Minas Gerais Ouro Preto e Mariana esperam 100 mil

Feriado católico reúne romeiros e turistas, preenche hotéis e deve movimentar R$ 5,5 bilhões em receita.
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serão na Praça Gomes Freire, no Centro Histórico de Mariana, 
onde haverá uma programação cultural diversificada e gratuita. 
A expectativa, segundo o secretário de Esportes de Mariana, 
Bruno Freitas, é de que mais de mil atletas participem desta 
edição, entre eles muitos marianenses, que terão um incentivo a 
mais.

  “A inscrição, de quem é da cidade, terá um valor menor e 
especial. Queremos que os atletas locais tenham essa facilidade 
para usufruir dessa experiência, de disputar uma prova de nível 
internacional”, disse o secretário.
Os atletas de Mariana, antes de se inscreverem, deverão procurar 
a Secretaria Municipal de Esportes, presencialmente ou pelo 
WhatsApp: (31) 3557 2128 - para obter um cupom promocional 
que lhes concederá um valor especial na inscrição que custará R$ 
100,00 (pagamento via boleto ou pix). Mas, atenção, esse 
benefício será válido somente durante o período promocional 
das inscrições, que vai até o dia 25 de março de 2025, ou 
enquanto houver vagas.
Atletas com mais de 60 anos terão desconto automático de 50% 
no ato da inscrição. Os grupos e assessorias esportivas com 5 ou 
mais atletas também terão descontos especiais, mediante um 
contato com a organização pelo e-mail:
 contato@ironrunner.com.br.
  Além disso, no dia da entrega do kit, todos os competidores 
deverão doar no mínimo dois quilos de alimentos não perecíveis 
para confirmar a sua inscrição. Essas doações serão destinadas 
para instituições ou programas sociais da cidade.

Economia em movimento
          A realização do Iron Runner Brasil 2025, em Mariana, não 
apenas coloca a cidade no mapa esportivo nacional, mas também 
promete trazer importantes benefícios econômicos e turísticos. 
“É uma excelente oportunidade para divulgar as belezas 
arquitetônicas e naturais da cidade e, principalmente, fomentar a 
economia local, tendo em vista que, geralmente, cada atleta traz 
consigo mais uma pessoa. É por isso que recebemos de braços 
abertos o Iron Runner, uma prova realizada pelos mesmos 
organizadores do Iron Biker Brasil, evento solidificado na 
cidade”, destaca Helielcio Vieira, gestor da Associação 
Comercial, Industrial e Agropecuária de Mariana (ACIAM) / 
Câmara de Dirigentes e Lojistas (CDL). Hotéis, pousadas, 
restaurantes, bares e demais estabelecimentos comerciais devem 
experimentar um aumento na movimentação, gerando receita 
adicional para a economia local. Além disso, a visibilidade 
proporcionada pela competição servirá como uma vitrine para as 
belezas naturais e atrativos turísticos de Mariana, promovendo a 
cidade como destino turístico tanto para visitantes quanto para 
futuros eventos esportivos.

   Mariana, a "capital do esporte", vai sediar pela primeira vez o 
Iron Runner Brasil. No dia 18 de maio, a cidade histórica 
receberá atletas de diversos cantos do país, dispostos a se 
aventurar pelas trilhas e montanhas e se encantar com paisagens 
naturais exuberantes da primeira capital de Minas. As inscrições 
já estão abertas e podem ser feitas pelo site:
 www.ironrunner.com.br.
  Quem já participou do Iron Runner destaca a experiência única 
que a prova proporciona. A jornalista esportiva, Marina Ferrari, 
correu a edição de 2019, realizada no Instituto Inhotim, na 
cidade de Brumadinho, e lembra com entusiasmo da vivência. 
“Foi divertido demais correr uma das minhas primeiras provas 
de trilha. Percurso bem bonito, arena com uma super atmosfera e 
com o charme de Inhotim, o maior museu a céu aberto do 
mundo. Foi um ano marcante, até por conta do rompimento da 
barragem de Brumadinho. E acredito que a prova tenha levado 
um pouco de leveza e alegria para a região”, relembra Marina.
  Agora, com a cidade de Mariana como sede, a expectativa é de 
que os atletas possam viver momentos igualmente 
inesquecíveis, porém, em um novo cenário deslumbrante. 
“Mariana tem tudo para ser uma sede excepcional para o Iron 
Runner Brasil. A cidade está localizada em uma região 
montanhosa e,  por isso,  dispõe de uma variedade 
impressionante de paisagens naturais. Essa diversidade de 
trilhas e elevações a torna o lugar ideal para os percursos, 
atraindo tanto iniciantes quanto corredores experientes que 
estão em busca de novos desafios”, destacou Lucas Fonda, um 
dos organizadores da prova.
O Iron Runner Brasil nasceu em 2016, e é uma prova do tipo 
Trail Run (Corrida em Trilhas), ou seja, uma competição que 
ocorre em terrenos naturais e desafiadores. Nessa prova, serão 
oferecidas três categorias diferentes, de acordo com o tamanho 
do percurso escolhido:

●     21K – com aproximadamente 21 quilômetros - largada 
prevista para 8hh30
●     14K – com aproximadamente 14 quilômetros - largada 
prevista para às 8h45
●     7K – com aproximadamente 7 quilômetros - largada 
prevista para às 9h
           Todas as largadas, assim como as chegadas dos atletas, 

DESAFIO EM MEIO À NATUREZA: Mariana se prepara para 
sediar o Iron Runner Brasil 2025

Pela primeira vez, competição será realizada na cidade mineira, prometendo atrair mais de mil atletas para a maratona em cenário histórico. As inscrições estão abertas!

PESQUISA ELEIÇÕES 2026: Nikolas Ferreira 
(PL-MG) lidera a intenção de votos para Governo 

de Minas com 30,9%
Pesquisa conduzida e apresentada pelo Instituto Veritá apresenta margem de erro de 2 pontos 

percentuais para mais ou para menos.

  De acordo com a pesquisa realizada pelo Instituto 
Veritá, divulgada no último sábado, 29 de março, o 
Deputado Federal Nikolas Ferreira (PL-MG) lidera a 
pesquisa de intenção de voto para o governo de Minas 
Gerais em 2026 com 30,9%, seguido por Cleitinho 
(Republicanos-MG), com 22,9%.
  Na sequência, aparecem Alexandre Kalil 
(Republicanos-MG), com 17,4%, e Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), com 10,3%. O vice-governador de Minas, 
Matheus Simões (Novo), tem 2,9% da intenção dos 
votos.
   Votos brancos e nulos somam 7,4%; não sabem ou 
não responderam, 8,2%. O estudo também revela que a 
rejeição de Nikolas Ferreira é uma das mais baixas 
entre os postulantes ao cargo.
   O Instituto Veritá realizou pesquisa de opinião no 
Estado de Minas Gerais buscando mensurar a opinião 
da população sobre as eleições 2026, a pesquisa ouviu 
2041 eleitores em 58 municípios entre os dias 21 a 25 
de março. A margem de erro é de 2 pontos percentuais, 
para mais ou para menos, e o nível de confiança é de 
95%.

Foto: Divulgação / Iron Biker
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  O secretário municipal de Educação de Três 
Marias (Região Central do Estado), José 
Augusto de Mesquita, admitiu que a educação 

especial é um desafio muito grande para os 
gestores públicos. Para garantir o atendimento 
das crianças com autismo, a prefeitura de Três 
Marias conta com uma equipe multidisciplinar, 
com profissionais de medicina, psicologia, 
nutrição, fonoaudiologia e terapia ocupacional. 
  Outro desafio é garantir emprego para as 
pessoas com autismo que terminam a 
faculdade, conforme lembrou o professor 
William Zenon Nogueira Conrado, da 
Faculdade Anhanguera. “Depois que essas 
pessoas se formam no ensino superior, como 
vão para o mercado de trabalho?”, questionou.
  Este é o caso do filho da advogada Cynthia de 
Lima Prata Abi-Habib. Ela contou que seu filho, 
formado em medicina, foi aprovado na 
residência do Hospital da Polícia Militar, mas 
teria sido rejeitado pelo programa. Ele teria sido 
afastado dos plantões e os preceptores teriam 
estimulado a sua desistência, alegando que o 
autismo seria incompatível com o exercício da 
clínica médica.

educação inclusiva. Segundo ela, faltam salas 
de recursos e professores de apoio para garantir  
a inclusão de alunos com TEA.

Apesar dos avanços recentes, a inclusão de 
pessoas com transtorno do espectro autista 
(TEA) na escola e no mercado de trabalho ainda 
precisa superar inúmeros obstáculos. A 
avaliação foi feita pelos participantes do Debate 
Público Autismo, Saúde e Educação – Desafios 
e perspectivas, realizado pela Comissão de 
Defesa da Pessoa com Deficiência da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) na segunda-feira (31/03/25).
  A presidenta da comissão, deputada Maria 
Clara Marra (PSDB), citou números que dão a 
dimensão desse problema. Segundo ela, o 
índice de analfabetismo das pessoas com 
deficiência é de 19,5%, enquanto a taxa do 
restante da população é de 4%. Ainda de acordo 
com a parlamentar, apenas 25,6% das pessoas 
com deficiência concluem o ensino médio e 7% 
completam o ensino superior.
  Para a advogada Carla Patrícia Rodrigues, que 
recebeu um diagnóstico tardio de autismo, as 
escolas não estão preparadas para oferecer 

EDUCAÇÃO: Inclusão de alunos com autismo na escola 
ainda é desafio

Participantes de debate público defendem ações para beneficiar pessoas com TEA na educação e no mercado de trabalho.

como uma ferramenta de desenvolvimento local.
  A programação reúne a apresentação de 
conferências, mesas temáticas, estudos de casos, além 
de exposições e intervenções culturais. O Seminário 
“Bens Culturais e Turismo da Fé” tem entrada gratuita 
(mediante inscrição prévia), e contará também com 
transmissão online, permitindo que pessoas de 
qualquer parte do mundo possam acompanhar as 
atividades em tempo real.
Este seminário é uma oportunidade para fortalecer o 
entendimento sobre o papel da fé na cultura, ao 
mesmo tempo que busca incentivar o turismo e a 
valorização dos bens culturais históricos como 
recursos para o desenvolvimento sustentável das 
comunidades.

  O projeto “Bens Culturais e Turismo da Fé” é 
patrocinado pela CEMIG, por meio da Lei Estadual de 
Incentivo à Cultura de Minas Gerais. Idealizado pela 
FAOP - Fundação de Arte de Ouro Preto, com o apoio 
do Instituto Território Criativo e Realização A Casa 
Arte e Cultura e Governo de Minas Gerais — Governo 
diferente, Estado Eficiente.

Seminário “Bens Culturais e Turismo da Fé”
Datas: 09 e 10 de abril - quarta e quinta-feira
Local: Cúria Metropolitana de Mariana
Endereço: Rua Cônego Amando, 161, São José 
(Chácara) - Mariana - Minas Gerais
Inscrições: Gratuitas, pelo Sympla

Cúria Metropolitana de Mariana, a 
primeira edição do Seminário “Bens 
Culturais e Turismo da Fé”. Com foco no 
p a t r i m ô n i o  h i s t ó r i c o  e  c u l t u r a l 
relacionado à fé religiosa, o evento será 
um espaço voltado para o aprendizado, 
reflexão e troca de conhecimento, 
reunindo especialistas, pesquisadores e 
representações religiosas para discutir o 
impacto da fé na arquitetura, nas artes e 
nas tradições locais, também com um 
olhar especial para o turismo religioso 

  A proposta do evento é refletir sobre a 
preservação dos acervos, tradições e 
peças que fazem parte da cultura 
religiosa, contribuindo para alavancar o 
turismo, reforçando a história e a 
identidade
  Referência em todo o país na área de 
conservação e restauro, a Fundação de 
Arte de Ouro Preto, a FAOP, vinculada à 
Secretaria de Estado de Cultura e Turismo 
de Minas Gerais, irá promover nos 
próximos dias 09 e 10 de abril, na sede da 

VEM AÍ: 1º Seminário Bens Culturais e Turismo da Fé
A cidade histórica de Mariana, recebe nos próximos dias 9 e 10 de abril a primeira edição do Seminário Bens Culturais e Turismo da Fé.

Foto: Ane Souz / Divulgação 



8_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

03/04/2025 A 10/04/2025 

ENDEREÇO: Rua josaphat Macedo , n° 47A, Centro, Mariana

Telefone: 31985229160

COLORISTA | 
PENTEADOS | 
MEGAHAIR |

AUXÍLIO-MATERNIDADE PARA DESEMPREGADAS: 
quem tem direito e como solicitar?

Especialista da Recovery explica a importância do benefício e como fazer a solicitação.

de segurada do INSS; ter contribuído para a 
Previdência antes de ficar desempregada e 
apresentar documentação necessária, como 
certidão de nascimento da criança ou atestado 
médico em caso de adoção ou aborto não 
legalizado.

Como solicitar o auxílio-maternidade
A solicitação pode ser feita de forma online, pelo 
site ou aplicativo "Meu INSS". Confira o passo a 
passo:
Verifique sua qualidade de segurada: certifique-se 
de que ainda está dentro do período de graça.

Reúna a documentação necessária: tenha em mãos 
os documentos exigidos.
Acesse o Meu INSS: faça login na plataforma com 
seu CPF e senha.
Solicite o benefício: no menu de serviços, selecione 
“Salário Maternidade” e siga as instruções.
Envie os documentos: anexe os arquivos 
solicitados e envie a solicitação.
Acompanhe o processo: monitore o status do 
pedido pelo próprio site ou aplicativo.
Caso haja dúvidas ou dificuldades no processo, a 
solicitante pode entrar em contato com o INSS 
pelos canais oficiais de atendimento.

Quem tem direito ao auxílio-maternidade
  Mesmo sem um vínculo empregatício 
ativo, é possível receber o auxílio-
maternidade, desde que a mulher mantenha 
a chamada "qualidade de segurada" do 
INSS. Isso significa que, antes de ficar 
desempregada, ela deve ter contribuído para 
a Previdência Social e ainda estar dentro do 
chamado "período de graça”.
  Esse período é de 12 meses após a última 
contribuição, mas pode ser estendido para 
24 meses se houver um histórico de mais de 
120 contribuições. Além disso, pode haver 
uma prorrogação extra de 12 meses caso a 
segurada esteja recebendo Seguro-
Desemprego ou esteja registrada no Sistema 
Nacional de Emprego (Sine).

Requisitos para acessar o benefício
Para ter acesso ao auxílio-maternidade, a 
mulher desempregada deve preencher 
alguns requisitos. Destacam-se: estar dentro 
do "período de graça" e manter a qualidade 

  O número de mulheres chefes de família no 
Bras i l  c resceu  s ign ifica t ivamente , 
alcançando 49,1% dos lares, segundo dados 
do Censo 2022 divulgados pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). 
Esse cenário evidencia os desafios 
financeiros de muitas mulheres, que 
precisam de apoio para manter sua 
s e g u r a n ç a  e  b e m - e s t a r  d u r a n t e  a 
maternidade. Uma alternativa importante é o 
auxílio-maternidade, que também pode ser 
concedido às desempregadas, desde que 
atendam aos requisitos do INSS.
  De acordo com Lucimara Scaglione, 
Gerente de Recursos Humanos da Recovery, 
“o auxílio-maternidade é um direito 
garantido pela legislação para dar segurança 
econômica às mulheres, inclusive àquelas 
que estão fora do mercado de trabalho. Por 
isso, é muito importante entender os 
c r i t é r ios  e  p razos  para  garan t i r  o 
recebimento do benefício”.

uma colheita produtiva”, explica o secretário de 
Agropecuária, Sebastião Bonifácio.
  Conforme o gestor, a contratação particular tem um 
custo elevado e pode inviabilizar a produção em 
pequenas propriedades. Por isso, o programa da 
Prefeitura é tão importante. Com a mecanização no 
campo, os agricultores conseguem reduzir o tempo e 
o esforço físico empregados nas lavouras.
Inscrições
Período: até 31 de maio
Locais: Secretaria de Agropecuária (Rua Hugo 
Soderi, nº 21, Bairro Saramenha), Centro 
Administrativo de Cachoeira do Campo (Av. Pedro 
Aleixo, S/N – Rodoviária) ou Centro Administrativo 
de Santa Rita (Rua Virgínio Veloso Borges, 307 - 
Jardim Mil i tania) .  Orientação:  portar  os 
documentos pessoais e da propriedade.

  Cerca de 200 produtores rurais já se inscreveram no 
Serviço de Máquinas Agrícolas 2025, da Prefeitura 
de Ouro Preto, para receber auxílio no preparo do 
solo, plantio ou colheita, visando aumentar a 
produtividade e melhorar as condições de trabalho 
no campo. O programa, coordenado pela Secretaria 
de Agropecuária, atendeu 32 produtores nos últimos 
dois meses. As inscrições podem ser feitas até 31 de 
maio.
  Os números demonstram o impacto positivo da 
ação. Em 2024, 177 produtores rurais foram 
atendidos na região de Santa Rita de Ouro Preto. 
Outros 166 solicitaram e receberam o serviço nas 
adjacências de Cachoeira do Campo. “Muitos 
produtores não possuem maquinário próprio para 
realizar o preparo da terra, aração e gradagem, por 
exemplo, que são etapas fundamentais para garantir 

OURO PRETO AGRO: Ouro Preto 
oferece Serviço de Máquinas 

Agrícolas para produtores rurais
Em 2024, mais de 300 propriedades rurais receberam o serviço de preparo do solo, 

plantio ou colheita, mas é preciso se inscrever.
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regulamentação que permite as mulheres 
comercializam suas mercadorias no centro 
histórico.
  Foram eleitas por votação e livre espontaneidade 
as delegadas que irão representar as propostas e o 
município na Conferência Estadual. Seis 
delegadas da sociedade civil foram nomeadas, 
sendo quatro titulares e duas suplentes, e quatro 
delegadas governamentais, sendo duas titulares e 
duas suplentes. 

Delegadas da Sociedade Civil (Titulares):
Jaqueline Aparecida Gomes
Merces Maria Braga da Silva
Fabíola Maria Marques Rodrigues de Paula
Lirra Lara
Jéssica Rodrigues
Delegadas da Sociedade Civil (Suplentes):
Giovana D'arc D'Angelo
Fabiana Cezária Viana

Delegadas Governamentais (Titulares):
Maria Thereza
Junia Graziela
Delegadas Governamentais (Suplentes):
Michele Bastos
Laura Maria de Assis

Sobre o Comdim
O Conselho Municipal dos Direitos da Mulher 
(Comdim) foi criado em 2017, por meio da Lei n° 
1.029, de 8 de março de 2017. É um órgão 
público, permanente e deliberativo, vinculado à 
Secretaria de Desenvolvimento Social e a outros 
diversos setores públicos.  Compete ao 
COMDIM, de forma geral,  elaborar  e 
implementar diretrizes, programas e políticas 
públicas para as mulheres, além de outras 
atribuições definidas na legislação vigente. 
Atualmente, a presidente do conselho é a senhora 
Flávia Aparecida Mendes.

nascido em 2022, é formado por mulheres, sendo 
um símbolo de empoderamento e resistência 
cultural. Através da música, canto e dança, 
promove a cultura afro e ameríndia. Após, a 
programação contou com as apresentações da 
delegada Celeida Martins sobre a Realidade da 
Atenção à Mulher em Ouro Preto (SRAS), da 
assistente  social  Aline  Testasicca,  da 
representante da Ouvidoria Feminina, Mariana 
Nascimento, e da advogada do Centro de 
Referência Especializado de Assistência Social 
(CREAS), Fátima Ramos, que exibiu dados e 
orientações sobre o atendimento à mulher no 
equipamento.
  Segundo a advogada, entre os anos de 2020 e 
2024, o CREAS atendeu e realizou o acolhimento 
de 1.152 casos referentes à situação de violência 
contra a mulher. Além dessa área de atuação, o 
CREAS também tem como objetivo a atenção a 
todos os tipos de população, como idosos, 
crianças, mulheres, pessoas com deficiência e em 
situação de rua. "Um dos objetivos nessas 
atividades é potencializar esse fortalecimento e 
compreensão dos processos no combate à 
violência em todos os seus sentidos”, declarou.
Ao final do encontro, os debates resultaram na 
aprovação e/ou aperfeiçoamento das propostas 
para a regulação municipal, que serão levadas à 
Conferência Estadual, tanto as que foram trazidas 
das pré-conferências realizadas nos CRAS quanto 
as que surgiram no momento. Entre as propostas 
estão a ampliação e melhoria na capacitação dos 
profissionais da saúde para o acolhimento 
humanizado e garantia dos direitos da mulher; 
acesso das mulheres residentes na área rural ao 
tratamento em saúde na sede do município; e 

   Na última quarta-feira (26/03), a Secretaria de 
Desenvolvimento Social, junto com o Conselho 
Municipal dos Direitos da Mulher (Comdim), 
promoveu a I Conferência Municipal de Políticas 
para as Mulheres em Ouro Preto. Realizado no 
Grêmio Literário Tristão de Ataíde (GLTA), o 
encontro teve como tema principal "Na luta por 
direitos da mulher ouro-pretana no século XXI" e 
viabilizou o debate em três eixos de discussão: 
“Igualdade no mundo do trabalho e autonomia 
econômica das mulheres", "Saúde integral das 
mulheres e garantia de direitos" e "Enfrentamento 
a todas as formas de violência contra as 
mulheres".
  Estiveram presentes o prefeito Angelo Oswaldo, 
a vice-prefeita Regina Braga, o secretário de 
Desenvolvimento Social, Edvaldo Rocha, a 
diretora  de  Proteção Social  de  Média 
Complexidade, Viviane Gonçalves, a vereadora 
da Câmara de Ouro Preto, Lilian França, a 
delegada da Delegacia Especializada de 
Atendimento à Mulher (DEAM), Celeida 
Martins, dentre outros servidores e público em 
geral.
  "Este é um momento de escuta e de debate, de 
compartilhamento,  para pensarmos políticas 
importantes e o não a todos os tipos de violência. 
Um agradecimento profundo a todas as mulheres 
que puderam participar", afirmou a vice-prefeita 
durante a abertura do evento. A Conferência 
Municipal faz parte dos primeiros passos para 
pensar e efetuar políticas públicas, contando com 
as vozes da população e os objetivos da categoria 
pautada.
  Na cerimônia, também houve a apresentação 
cultural da Bateria Efigênia Carabina. O grupo, 

COMARCA DE MARIANA – MG. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO DE 20 (VINTE DIAS). A Dra. Cirlaine 
Maria Guimarães, MM. Juiza de Direito da 1ª Vara desta Comarca de Mariana, Estado de Minas Gerais, em 
pleno exercício do seu cargo e na forma da lei. etc… FAZ SABER a todos quanto o presente edital virem ou dele 
conhecimento tiverem, que tramita por este Juízo e Secretaria da 1a Vara, aos termos de uma Ação de 
Reintegração de Posse de um imóvel registrado no Cartório do Registro de Imóveis da Comarca de Mariana, 
sob a matricula nº 2.274, processo nº 5001499-94.2019.8.13.0400, requerida por CMP AGRICULTURA E 
PECUÁRIA LIMITADA – ME, em face de ADILSON GERALDO PENA, CI MG 16592583, e RICHARD 
STEFANNINI SANTOS OLIVEIRA, CI MG 12.892.739, pelo presente, CITA, por todos os termos da 
presente ação, eventuais ocupantes não encontrados no local pelo Senhor Oficial de Justiça na ocasião do 
cumprimento da diligencia de citação pessoal, para, querendo, contestar a presente ação no prazo de 15 (quinze) 
dias, ficando advertido de que, não sendo contestada a ação presumir-se-ão aceitos como verdadeiros os fatos 
articulados pelo autor. E para que ninguém possa alegar ignorância, mandou expedir o presente que será 
publicado no Orgão Oficial do Estado e afixado no lugar de costume. Dado e passado nesta Cidade de Mariana, 
MG. aos 17 de setembro de 2019. Eu, (a) Fernanda de Oliveira Isidoro Maia, Gerente de Secretaria, digitei e 
subscrevi. (a) Cirlaine Maria Guimarães. Juíza de Direito.

I CONFERÊNCIA DE POLÍTICAS PARA AS MULHERES: Ouro 
Preto fortalece ações de justiça social

Foram eleitas dez delegadas para representar a cidade na Conferência Estadual.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 252 - Mariana, MG

Telefone: (31) 3557-1772

MATERIAL DE CONSTRUÇÃO

LUSA

DESENVOLVIMENTO: Ouro Preto registra 740 novos 
empreendimentos em apenas três meses

O avanço é consequência da Declaração de Liberdade Econômica, que simplifica a abertura e o funcionamento de negócios no município.

empréstimos. Além disso, possibilita receber 
subsídios do governo e participar em processos 
licitatórios. O serviço é ofertado na Sala Mineira do 
Empreendedor e não tem custo.

Declaração de Liberdade Econômica
A Declaração de Liberdade Econômica, instituída 
pelo Decreto Municipal 8.246/ 2024, é uma 
política pública que está em vigor há um ano. A 
regulamentação garante que atividades econômicas 
de baixo risco - no que se refere à segurança 
sanitária e prevenção contra incêndios, por 
exemplo, - sejam dispensadas de alvarás e licenças, 
permitindo que os empreendedores comecem a 
operar com mais rapidez.
  Nesse sentido, entre janeiro e março, 64 empresas, 
como barbearias e bares, iniciaram as atividades de 
forma automática e sem a necessidade de trâmites 
burocráticos junto ao município. A medida visa 
estimular a diversificação econômica e reduzir 
barreiras para quem deseja empreender.

Sala Mineira do Empreendedor
Local: Rua do Pilar, nº 93A - Pilar
Contato: (31) 3552-4037 | (31) 99231-3591.
Horário de funcionamento: de segunda-feira à 
sexta-feira, das 10h às 16h.

    Entre janeiro e março, Ouro Preto registrou 460 
Microempreendedores Individuais (MEIs) e 280 
novos empreendimentos, como microempresas e 
empresas de pequeno porte (EPP), na Sala Mineira 
do Empreendedor. 
 Para o secretário de Desenvolvimento, Inovação e 
Tecnologia, Felipe Guerra, a formalização é o 
primeiro passo para a diversificação econômica. 
“O aumento de MEIs e de empresas na cidade 
mostra a força do nosso empreendedorismo. Isso 
reflete a confiança na nossa economia e nas 
oportunidades que criamos, principalmente, 
quando fortalecemos os negócios e geramos 
empregos”, frisou.
  Conforme levantamento, existem 5,6 mil MEIs 
registrados na cidade Patrimônio da Humanidade, 
sendo que as atividades econômicas principais são 
reparação e manutenção de computadores, 
comércio de vestuário e acessórios, e serviços de 
cabeleireiros, manicure e pedicure. Quanto às 
empresas, são 8.600 registros em todo o município. 
Elas abrangem setores de gastronomia, artesanato, 
turismo e tecnologia.
  A formalização do MEI e de empresas garante 
maior poder de negociação com fornecedores e dá 
acesso mais fácil a serviços financeiros, como 
conta bancária jurídica, máquina de cartão e 

terceirizadas, deve ser realizado todo dia 16 e 28 
dos meses subsequentes à prestação do serviço.
As transportadoras alegam no documento que a 
paralisação é motivada pela falta de recursos 
financeiros e que, sem os pagamentos pelos 
serviços prestados à estatal, não há condições de 
manter as operações, por conta dos custos com 
combustíveis, com as prestações dos veículos, 
com a remuneração de motoristas e manutenção, 

entre outros.
As empresas requerem aos Correios, com 
urgência, a regularidade dos pagamentos, 
referentes a janeiro deste ano, para as 42 
transportadoras terceirizadas signatárias do 
documento poderem dar continuidade na 
execução dos serviços de entrega contratados 
pela estatal.
  No documento, as transportadoras ainda 
apontam aos Correios alguns aspectos da Nova 
Lei de Licitações, que explicam hipóteses para a 
extinção do contrato firmado com a empresa 
pública. Entre elas, está o atraso superior a dois 
meses, contado da emissão da nota fiscal, dos 
pagamentos ou de parcelas de pagamentos 
devidos pela administração por despesas de 
obras, serviços ou fornecimentos.
   A lei de licitações assegura ainda, como 
apontado na carta das transportadoras, o direito 
ao contratado de optar pela suspensão do 
cumprimento das obrigações assumidas até a 
normalização da situação,  admitido o 
restabelecimento do equilíbrio econômico 
financeiro do contrato.

Transcargas Transportes Alternativos, na capital 
mineira; LGP Transportes, de Contagem, na 
Região Metropolitana de Belo Horizonte 
(RMBH); a Coopertran, de Congonhas, na 
Região Central do Estado e a Transportadora 
Express, de São João del-Rei, no Campo das 
Vertentes.
  Segundo a carta está previsto em contrato que o 
pagamento dos Correios às transportadoras 

  Mais de 40 empresas de transporte terceirizadas 
pelos Correios informaram à estatal que, por falta 
de pagamento, paralisou os serviços prestados à 
empresa na terça-feira (1º/04). As empresas 
afirmaram que deixarão de executar as linhas de 
transporte de cargas e entregas para a estatal em 
todo o País, até que os pagamentos – atrasados 
desde janeiro deste ano – sejam regularizados.
  Em carta enviada ao presidente da estatal, 
Fabiano Silva dos Santos, as empresas afirmam 
que a paralisação dos serviços por falta de 
pagamento, até sua regularização, está respaldada 
pela Nova Lei de Licitações, de 2021.
Em nota, os Correios declararam que enfrentam 
dificuldades em seu sistema de pagamento, mas 
que tem realizado o pagamento gradual aos 
fornecedores. A empresa disse que trabalha para 
resolver a situação o mais rápido possível. A 
estatal ressaltou que o serviço de entrega não 
sofre impacto com a possível paralisação das 
empresas de transporte e que sua operação segue 
ininterrupta em todo o País.
  Entre as 42 transportadoras que assinaram a 
carta, quatro são empresas mineiras: a 

ECONOMIA: sem pagamento, transportadoras paralisam 
serviços aos Correios

Por falta de pagamento, mais de 40 empresas terceirizadas deixarão de fazer entregas para a estatal em todo o País; quatro são mineiras.

ATIVIDADE FÍSICA: O 
Encontrão Ginástica na Praça 

em Mariana já tem data 
marcada

O Ginástica na Praça, projeto mobilizado pela 
Secretaria Municipal de Esportes, está em vigor 

desde o dia 10 de fevereiro e vem sendo um 
sucesso!

  Incentivando a prática de atividades físicas, o 
projeto conquistou os marianenses, que estão 
marcando presença, todos os dias, em vários pontos 
da cidade.
  Repleto de muita energia, saúde e exercícios, o 
“Encontrão do Ginástica na Praça” vai acontecer 
na Arena Mariana, no dia 12 de abril. A aula contará 
com alongamentos, danças e muita diversão, sendo 
que o  público  será  or ient ado por vár ios 
professores. 
  Se você ainda não é inscrito no Ginástica na Praça, 
ainda dá tempo de participar do Encontrão: faça 
sua inscrição pelo número (31) 3557-2128 ou vá até 
a Secretaria Municipal de Esportes, localizada na 
Arena Mariana.
Não fique de fora! Já chame sua família e seus 
amigos para um dia de muito movimento e 
atividades físicas.
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MUDANÇA CLIMÁTICA: Ouro Preto avança na elaboração 
do Plano de Ação Climática

Nos próximos meses, as secretarias atuarão na elaboração do inventário de emissões de gases de efeito estufa.

é um privilégio e uma grande responsabilidade. Ouro 
Preto é um patrimônio da humanidade, e esse passo 
demonstra uma gestão de vanguarda, comprometida 
com a resiliência urbana e a mitigação das emissões 
de gases de efeito estufa", ressaltou.
  O PLAC será um instrumento essencial para 

minimizar a ocorrência de desastres climáticos e 
embasar ações voltadas à preservação do patrimônio 
de Ouro Preto. O plano também está alinhado a 
outras iniciativas estratégicas, como a revisão do 
Plano Diretor, o Plano Municipal da Mata Atlântica 
(em fase de aprovação no Conselho Municipal de 
Defesa e Conservação do Meio Ambiente – 
Codema) e o Plano de Zoneamento Ambiental e 
Produtivo. 
  O secretário de Meio Ambiente, Francisco de Assis, 
destacou o caráter multidisciplinar do plano. 
"Reunimos servidores de diversas pastas municipais 
para compor o grupo de governança, que terá um 
papel fundamental nessa ação transversal e 
multidisciplinar. Envolveremos diferentes áreas do 
conhecimento para construir um plano de ação 
climática efetivo, desenvolvido a várias mãos", 
afirmou.
  A elaboração do PLAC segue agora para as 
próximas etapas, que incluem um diálogo contínuo 
com diversos setores da sociedade, a realização do 
inventário das emissões do município, a análise de 
riscos e necessidades e, por fim, a finalização do 
Plano de Mudanças Climáticas. A parceria entre 
Ouro Preto e o ICLEI foi firmada em novembro de 
2024.

explicou o prefeito.
  Maria Caldas, Senior Fellow de Desenvolvimento 
Urbano Sustentável do ICLEI, destacou a 
importância do compromisso de Ouro Preto com a 
sustentabilidade: "Realizar um plano de ação 
climática em parceria com a Prefeitura de Ouro Preto 

   Na última segunda-feira (17/03), a Prefeitura de 
Ouro Preto realizou a primeira reunião do grupo 
executivo do Plano Municipal Climático, 
oficializando o início da Governança Climática 
Municipal. O encontro ocorreu no Anexo do Museu 
da Inconfidência e marcou o começo dos trabalhos 
para a elaboração do Plano de Ação Climática 
(PLAC), que será desenvolvido em conjunto com as 
secretarias municipais e em parceria com o ICLEI – 
Governos Locais pela Sustentabilidade.
  Nos próximos meses, as secretarias atuarão na 
elaboração do inventário de emissões de gases de 
efeito estufa, na Análise de Riscos e Vulnerabilidades 
Climáticas (ARVC) e na definição das ações 
prioritárias de adaptação e mitigação para o 
município.
  O prefeito Angelo Oswaldo ressaltou a relevância 
da parceria com o ICLEI. "Ouro Preto integra o 
ICLEI ao lado de Itabirito e Belo Horizonte, 
participando de uma organização internacional que 
fortalece políticas públicas ambientais. Estamos 
engajados com o ICLEI há dois anos e, agora, 
avançamos para a implementação de programas 
concretos. Contaremos, inclusive, com apoio de 
recursos internacionais para as ações desenvolvidas 
pela Secretaria Municipal de Meio Ambiente", 

Foto: Arquivo PMOP / Divulgação 

conseguimos completar o lustre e devolvê-lo à sua forma 
original”.

Restauração
A restauração da capela seguirá para a segunda etapa, 
prevista para começar em maio de 2025, com duração 
estimada de seis meses. Nesta fase, serão realizadas 
intervenções estruturais essenciais, incluindo a substituição 
e reforço do piso, a recuperação do forro e de sua estrutura, 
além da restauração de elementos de madeira, alvenaria e 
demais componentes arquitetônicos necessários para 
garantir a segurança e a preservação da capela. Em seguida, 
a terceira etapa será focada na restauração dos elementos 
artísticos do templo.
  Gerente de Cultura, Wanderson Rolla, falou sobre a 
situação crítica da capela antes das obras. “O estado da 
capela era preocupante, principalmente com relação ao 
sistema de prevenção de incêndios. Havia uma notificação 
do Corpo de Bombeiros, e foi com grande esforço que 
conseguimos resolver essa pendência, garantindo mais 
segurança para o local”, explicou. Os projetos de 
intervenção e a fiscalização da execução das obras são 
elaborados e gerenciados pela equipe do Departamento de 
Projetos Especiais (Proesp), gerenciado pela Secretaria de 
Cultura e Turismo.

  A primeira etapa das obras de restauração da Capela de 
Sant'Ana, localizada na Chapada, está em fase final de 
execução. A intervenção é realizada pela Prefeitura de Ouro 
Preto, com recursos do Fundo Municipal de Preservação do 
Patrimônio (Funpatri). O investimento nesta fase inicial foi 
de R$ 215 mil.
  Entre os serviços já concluídos estão a instalação do 
sistema de prevenção e combate a incêndios, o sistema de 
segurança eletrônica, a descupinização da capela e a pintura 
da fachada. O secretário de Cultura e Turismo, Flávio Malta, 
destacou o impacto cultural e histórico da obra. “A Capela 
de Sant'Ana é um ícone para nossa cidade, com grande valor 
histórico e religioso. Esta obra de restauração reflete o nosso 
compromisso com a preservação do patrimônio de Ouro 
Preto, garantindo segurança e acessibilidade para que as 
futuras gerações também possam vivenciar nossa história”.
  Para o prefeito Angelo Oswaldo a intervenção é mais uma 
ação importânte do município. “A Capela de Sant'Ana 
guarda um lustre do século XIX, originalmente pertencente 
à antiga Capela de Santa Rita, demolida para a construção 
da grandiosa Matriz de Santa Rita de Ouro Preto. O lustre 
foi transferido para a Capela de Sant'Ana, mas estava 
incompleto, com algumas mangas faltando. Restauramos 
uma manga e recebemos outras duas de Edson Toledo, um 
grande parceiro na preservação do patrimônio. Com isso, 

SEGUNDA FASE: avança restauração 
da Capela de Sant'Ana, na Chapada 

em Ouro Preto
Com a descupinização da edificação e a pintura da fachada, iniciam os trabalhos no interior da capela.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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CONFIRA O CRONOGRAMA: Farmácia Móvel volta a 
funcionar em Ouro Preto

O serviço leva assistência farmacêutica para distritos e localidades do município.

Programação - Abril 2025
01/04 - Santo Antônio do Leite - 02/04 - Mota e 
Miguel Burnier já receberam os serviços do 
Farmácia Móvel, hoje dia (03/04), quem recebe 
são as comunidades de Rodrigo Silva e Serra do 
Siqueira. Seguindo o cronograma a próxima 
comunidade no dia,
04/04, é a comunidade de Engenho D'água, 
seguido por:
07/04 - Glaura e Soares
08/04 - Santo Antônio do Leite
09/04 - Mota e Miguel Burnier
10/04 - Rodrigo Silva e Bocaina
11/04 - Engenheiro Corrêa
14/04 - Glaura e São Bartolomeu
15/04 - Santo Antônio do Leite
16/04 - Mota e Miguel Burnier
22/04 - Santo Antônio do Leite
23/04 - Mota e Miguel Burnier
24/04 - Rodrigo Silva e Bocaina
25/04 - Maciel

   Para que pacientes tenham acesso facilitado 
aos medicamentos prescritos para o tratamento 
de enfermidades, as duas unidades de Farmácia 
Móvel voltam a atender as localidades de Ouro 
Preto. As vans, que também funcionam como 
ponto para orientação farmacêutica à 
população, estavam em manutenção. Essa é 
mais uma ação da Prefeitura Municipal.
  Conforme a farmacêutica da Secretaria 
Municipal de Saúde, Paula Medeiros, o serviço 
facilita a distribuição dos remédios. “Levamos a 
Assistência Farmacêutica para localidades que 
eram privadas do acesso a esses cuidados, por 
serem pequenas e estarem distantes da sede”, 
frisou.
   Além de entregar os medicamentos, a equipe 
oferece orientação para os moradores, como o 
modo correto de aplicar  insulina e a 
administração adequada para períodos noturno 
e diurno. Em abril, 12 comunidades serão 
atendidas.    Foto: Arquivo PMOP / Divulgação 

- 13h: Oficina - Divino com Decoração CD e Fuxico

Empreendedores confirmados:
Comidas e Bebidas:
- Quintal da Núria
- Bolos do Gilson
- Jaqueline Pães Artesanais
- Luciana Pipoca e Algodão Doce
- Leia Chup Chup Gourmet
- Taberna do Bruxo - Drinks
- Cachaça Tiveio

Artesanato e Produtos:
- FeiraMarte
- Mãos da Passagem
- Angela Lingeries
- Leandro - Jornal O Espeto
Venha prestigiar esse grande encontro entre cultura, arte e 
empreendedorismo! A Mostra Conexão Cultural e 
Empreendedorismo é uma oportunidade única para conhecer 
talentos locais, apoiar pequenos empreendedores e vivenciar 
um dia de muita arte e diversão.

   Passagem de Mariana, distrito Criativo, se prepara para um 
evento imperdível! No dia 06 de abril (domingo), das 10h às 
16h, a sede da Banda São Sebastião será palco da Mostra 
Conexão Cultural e Empreendedorismo, uma iniciativa da 
FeiraMarte, Grupo Na Pegada e Sociedade Musical São 
Sebastião de Passagem de Mariana.
Será um dia especial que une arte, música, gastronomia e 
empreendedorismo, proporcionando ao público uma 
experiência rica e diversificada. A programação inclui 
exposição e venda de produtos dos empreendedores, 
apresentações culturais e oficinas exclusivas para o público.
Atrações confirmadas:
- 10h: Abertura com apresentação da Sociedade Musical São 
Sebastião
- 13h: Show com Clerisson Araújo
- 14h30: Apresentação do Grupo Na Pegada
- 15h: Show de com João Fernandes
Para garantir a diversão das crianças, haverá uma atividade 
recreativa especial durante todo o evento! Oficina para o 
público a partir de 15 anos! As vagas são limitadas, então 
garanta sua participação.
- 11h: Oficina de Saboaria - Confecção de sabonete artesanal 

PASSAGEM DE MARIANA: Mostra 
Conexão Cultural e Empreendedorismo

Evento tem temáticas voltadas para; Cultura, Arte e Negócios em um só lugar.
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"SONIA GOMES - BARROCO, MESMO" chega ao Museu da 
Inconfidência, em Ouro Preto - Dia 05 de abril

Projeto que destaca a relação entre a obra da artista mineira e a tradição barroca brasileira tem início com duas exposições simultâneas em 
Ouro Preto e Salvador.

Cultura (Rouanet) do Ministério da Cultura.
  Em Ouro Preto, a exposição acontece no Museu da 
Inconfidência, de 5 de abril a 5 de julho de 2025, 
trazendo 25 obras de diferentes períodos da carreira da 
artista. Paralelamente à exposição, o visitante pode 
acompanhar um programa público de encontros, 
oficinas e vivências, com programação atualizada pelo 
site e pelas redes sociais do Instituto Tomie Ohtake ao 
longo do período expositivo.
  Já em Salvador, a mostra ocorre no Museu de Arte 
Contemporânea da Bahia, de 12 de abril a 13 de julho 
de 2025, reunindo cerca de 60 obras, além de 
fotografias de Lita Cerqueira retratando a artista em 
seu ateliê. No segundo semestre, a experiência das 
exposições converge na realização de uma nova 
mostra em São Paulo, no Instituto Tomie Ohtake, de 
novembro de 2025 a março de 2026.
  O projeto parte de uma reflexão sobre o barroco 
brasileiro como testemunho do trabalho, da técnica e 
da arte de pessoas africanas e afro-brasileiras, 
destacando como a obra de Sonia Gomes condensa e 
ressignifica essa herança no contexto contemporâneo. 
Acompanhada pelo curador Paulo Miyada, a artista 
visitou a capital baiana e Ouro Preto, além de outras 
cidades mineiras, para aprofundar sua pesquisa sobre 
os territórios e indivíduos influenciados pelo barroco e 
que são, ao mesmo tempo, protagonistas dessa 
tradição e herança cultural brasileira.
  Segundo o curador, ao se reconhecer como uma 
herdeira do barroco brasileiro, Sonia Gomes “nos 
instiga a pensar o barroco como algo mais do que um 
estilo artístico constituído na Europa e transplantado, 
com distorções e contradições, a outras geografias… 
Essa é uma história inacabada – inacabável, até – e 
Sonia Gomes é uma de suas protagonistas, 
reivindicando a beleza para assombrar o mundo e 
desmanchar seus mitos autoritários de pureza, unidade 
e progresso”, completa.
  Paralelamente às inaugurações das exposições, chega 
às livrarias, pela editora Cobogó, o livro Sonia Gomes 
– Assombrar o mundo com beleza, organizado por 
Miyada, que traz uma série de materiais inéditos que 
aproximam o leitor do sensível processo de criação da 
artista mineira. Com extensa seleção de obras 
produzidas nos últimos 15 anos e reproduções de 
cadernos pessoais e cartas, o livro estará à venda no 
Museu da Inconfidência durante todo o período 
expositivo e tem lançamento oficial marcado para o dia 
25 de abril, na Casa Iramaia, em São Paulo.

Sobre a artista
  Nascida em Caetanópolis, no interior de Minas 
Gerais, em 1948, a relação de Sonia Gomes com a arte 
resultou de uma necessidade permanente, que a levava 
a produzir uma ampla gama de criações têxteis sem 
que tivesse acesso a um canal de circulação. A inserção 
de sua obra no campo da arte contemporânea resulta da 
ambição de recriar o mundo a seu redor por meio de 
gestos de cuidado, começando pela intimidade do 

corpo, da roupa e da casa.
A obra de Gomes se tece na duração do tempo. A artista 
elege materiais que trazem suas próprias cores, 
texturas, caimentos e um conjunto indefinível de 
memórias. Cada tecido, roupa e adereço que utiliza 
percorreu uma trajetória própria, sendo vestido, 
guardado e trocado antes de passar por transformações 
em seu ateliê. Por meio da combinação de ações como 
amassar, torcer, esticar, tensionar, suspender e 
embrulhar, a artista faz da costura uma espécie de 
desenho. Seus gestos produzem traços e, ao mesmo 
tempo, fixam estágios do manuseio dos tecidos, 
vinculando, equilibrando e associando peças em um 
corpo que, como se estivesse em crescimento, 
gradualmente toma forma, estabelecendo relações 
com o espaço circundante.

Programa Público - Ouro Preto
Por ocasião da inauguração da exposição em Ouro 
Preto, no dia 4 de abril, às 17h, ocorre a mesa de debate 
Tramas da memória: a presença dos corpos negros no 
barroco mineiro, com a participação da poeta, ensaísta, 
acadêmica e dramaturga Leda Maria Martins e do 
engenheiro ouropretano Eduardo Evangelista, com 
mediação da professora e arquiteta Ana Paula Silva de 
Assis. O debate pretende aprofundar a compreensão 
sobre como a escravidão marcou a arte e a sociedade 
do período barroco, explorando a representação dos 
corpos negros nas obras da época e as manifestações 
culturais afro-brasileiras que persistiram. Já às 19h 
ocorre a roda de conversa Conexões contemporâneas: 
arte, encontro e transformação no Museu da 
Inconfidência, com a presença da artista Sonia Gomes, 
do curador Paulo Miyada, do diretor do Museu da 
Inconfidência Alex Calheiros e da artista mineira Josi.
  No dia 5 de abril, data de abertura da exposição, às 
14h, acontece a atividade educativa Palavra-semente, 
com Mariana Per, gerente de educação do Instituto 
Tomie Ohtake. Indicada para famílias, a oficina propõe 
um percurso pela memória por meio das palavras. 
Como sementes, as palavras carregam em si 
lembranças, perfumes e texturas. Durante o encontro, 
cada participante escolherá sua palavra-semente e 
criará uma pequena escultura que represente as 
memórias evocadas por ela, estabelecendo um diálogo 
com o trabalho da artista Sonia Gomes.

Sobre o Instituto Tomie Ohtake
  O Instituto Tomie Ohtake é uma instituição cultural 
dedicada às artes visuais e suas interseções com a 
educação, a arquitetura e o design, sempre em diálogo 
com outras linguagens e questões contemporâneas. 
Sua atuação é pautada pela pesquisa, experimentação e 
desenvolvimento de exposições e experiências 
educativas que mobilizam vozes plurais e ampliam o 
acesso à arte em suas diversas dimensões. Aberto a 
todas as pessoas, o Instituto repudia qualquer forma de 
discriminação relacionada a corpos, identidade de 
gênero, sexualidade ou crenças religiosas. 

cidades fundamentais para o barroco 
brasileiro e que receberão as primeiras 
mostras institucionais da artista em 
Minas Gerais e na Bahia. Sonia Gomes – 
Barroco, mesmo é uma realização do 
Instituto Tomie Ohtake em parceria 
i n s t i t u c i o n a l  c o m  o  M u s e u  d a 
Inconfidência (MG) e com o Museu de 
A r t e  C o n t e m p o r â n e a  d a  B a h i a 
(MAC_Bahia). A exposição tem o 
patrocínio do Bradesco, sob a chancela 
“Apresenta”, e do Grupo CCR, por meio 
do Instituto CCR, sob a chancela 
“Platina”, via Lei Federal de Incentivo à 

  O Instituto Tomie Ohtake tem o prazer 
de apresentar Sonia Gomes – Barroco, 
mesmo, projeto que destaca a relação 
entre a obra da artista mineira Sonia 
Gomes (Caetanópolis, MG, 1948) e a 
tradição barroca brasileira, sem deixar de 
reconhecer nesse legado as marcas do 
sofrimento imposto pelas violências 
estruturais de um país com histórico 
colonial e escravocrata. Com curadoria 
do diretor artístico do Instituto Tomie 
Ohtake, Paulo Miyada, o projeto tem 
início com duas exposições quase 
simultâneas em Ouro Preto e Salvador, 

Foto: Lita Cerqueira / Divulgação 
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PATRIMÔNIO IMATERIAL DE OP: COMPATRI aprova e Festa 
da Lapa é registrada 

O COMPATRI aprovou o dossiê de registro da principal festividade do distrito de Antônio Pereira em reunião realizada com a comunidade.

durante a comemoração dos 300 anos da Festa 
da Lapa. Após algumas discussões, foi 
apresentado o parecer do Conselho sobre o 
documento que, em seguida, foi aprovado por 
unanimidade.
  O secretário de Cultura e Turismo, Flávio 
Malta, comemorou o momento histórico para o 
distrito: “O Conselho apreciou o dossiê, foram 
feitas as observações e agora a gente encaminha 
para o prefeito municipal, doutor Angelo, para 
avaliação, já com as considerações de registro 
da festa como patrimônio imaterial, essa 
romaria que acontece há mais de 300 anos sendo 
reconhecida como patrimônio imaterial da 
nossa gente.”

O que acontece agora?
  A documentação será enviada para o prefeito 
de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, que irá 
produzir um decreto dando força de lei ao ato do 
Conselho Municipal de Preservação do 
Patrimônio Cultural e Natural de Ouro Preto. 
Em seguida, a Festa do Jubileu de Nossa 
Senhora da Conceição da Lapa será inscrita no 
Livro de Registro das Celebrações, onde são 
incluídos “rituais e festas que marcam a 
vivência coletiva do trabalho, da religiosidade, 
do entretenimento e de outras práticas da vida 
social.” A partir de agora, a Festa da Lapa passa 
a ser um bem que deve ser protegido pelo 
município de Ouro Preto, em parceria com a 
comunidade, a Arquidiocese de Mariana e 
outras instituições.

   Na última quinta-feira, dia 27, o Conselho 
Municipal de Preservação do Patrimônio 
Cultural e Natural de Ouro Preto (COMPATRI) 
realizou uma reunião no Centro Cultural de 
Antônio Pereira para a apreciação do dossiê de 
registro da Festa de Nossa Senhora da 
Conceição da Lapa, no distrito de Antônio 
Pereira, e a festividade foi registrada como 
Patrimônio Imaterial de Ouro Preto. 
  O secretário de Cultura e Turismo, Flávio 
Malta, presidiu a reunião, e o vereador 
Wemerson Titão, morador do distrito, 
participou do encontro junto à comunidade. 
Também estiveram presentes a secretária 
adjunta de Turismo, Sônia Rezende, e a equipe 
da Diretoria de Pesquisa e Difusão do 
Patrimônio Cultural da Secretaria de Cultura e 
Tur ismo (PROPAT).  Agora ,  o  a to  do 
COMPATRI segue para homologação pelo 
prefeito Angelo Oswaldo, que publicará um 
decreto conferindo força de lei ao registro da 
festa.
  Durante a reunião, foram apresentados à 
comunidade e aos conselheiros os detalhes da 
pesquisa para a construção do Dossiê de 
Registro, que demonstra a riqueza histórica e 
cultural do distrito de Antônio Pereira, além da 
comprovação de que a Festa da Lapa é uma das 
festas religiosas mais antigas de Minas Gerais 
ainda em atividade. Foi apresentada a 
justificativa para o tombamento, as diretrizes de 
preservação, o plano de salvaguarda, além de 
um trecho de um documentário produzido 

Fotos: Panfletu´s / Divulgação 
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Endereço: Rua azaléia - 14 - Jardim dos Incondentes / Telefone: WhatsApp 31-98572-2533  

- Ortopedia
- Neuro

- RPG - reeducação 
postural global

- Liberação miofacial
- Ventosaterapia

- Tamping esportivo e
 pós operatório

- Pilates
- Drenagem linfática 

pós operatório

SANEAMENTO BÁSICO: Cachoeira do Campo terá esgoto 
tratado após cobrança do Poder Executivo 

A estrutura estava abandonada desde 2016 e, com isso, detritos vinham sendo lançados diretamente no córrego.

capacidade de tratar 4,2 litros de esgoto por 
segundo. Conforme o secretário adjunto de 
Água e Esgoto, Narcísio Maciel, essa é uma 
grande conquista. “A ETE trará enorme 
benefício aos moradores e ao meio ambiente”, 
destacou.

Tratamento de Esgoto
A ETE receberá o esgoto coletado nas redes do 
bairro Parque das Pedras e adjacências e 
promoverá o tratamento adequado. Essa é uma 
etapa de extrema importância  para  a 
despoluição de ribeirões e córregos, garantindo 
a preservação dos recursos hídricos.

   Após a ação fiscalizadora da Prefeitura de 
Ouro Preto, a Saneouro iniciou a obra para 
reativar a Estação de Tratamento de Esgoto 
(ETE) Parque da Pedra, em Cachoeira do 
Campo. 
  Para o prefeito Angelo Oswaldo, essa é mais 
uma ação que visa garantir qualidade de vida 
para o ouro-pretano e reforçar o compromisso 
com o meio ambiente. “Existe a coleta, mas não 
há o tratamento do esgoto. Nós conseguimos 
que a Saneouro incorporasse essa ação ao 
sistema de saneamento do distrito”, destaca.
   A expectativa é que, em oito meses, as obras 
estejam prontas e a operação retorne com a 

Foto: Neno Vianna / Divulgação 

que sou mais forte do que imaginava. Essa experiência foi uma 
transformação pessoal profunda e hoje sei exatamente do que sou 
capaz." 
  Icaro José Pereira de Sá, vindo da Bahia, comemora: "Vim da 
GCM de Luís Eduardo Magalhães e, junto com alguns colegas, 
percorri uma longa distância para estar aqui. Este curso foi um 
marco na minha trajetória, não apenas porque nos prepara para as 
ações diárias, mas também nos aprimora técnica e pessoalmente. 
Saio daqui com ainda mais sede de conhecimento e motivado a 
continuar evoluindo sempre."
  A cerimônia marcou não apenas a conclusão deste desafio e a 
superação de limites, mas também celebrou o compromisso e a 
dedicação dos profissionais. Em um momento de grande 
emoção, foram entregues os certificados individuais, 
simbolizando o esforço e a dedicação de cada um ao longo da 
jornada. 
  Um destaque especial foi Luiz Filipe Rodrigues Horta, o “01 da 
turma”, que obteve o melhor desempenho, demonstrando 
excelência técnica, comprometimento e espírito de liderança. 
"Participar deste curso foi uma honra! Durante os dias, passei por 
uma grande evolução, adquirindo mais segurança para atuar em 
ações de alta complexidade em nosso município. Com essa 
capacitação especializada, nossa resposta operacional tende a se 
tornar ainda mais eficiente, contribuindo diretamente no combate 
à criminalidade", ressaltou.
  Além disso, um momento de oração reforçou os valores e a 
missão da equipe, inspirando os patrulheiros a cumprirem suas 
funções com coragem, respeito, ética e responsabilidade.

   A Secretaria de Segurança Pública, realizou na última segunda-
feira (24/03), a cerimônia de formatura do 1º Curso de Operações 
de Ronda Ostensiva Municipal (ROMU). O evento celebrou a 
conclusão de 15 dias intensos de treinamento, nos quais 56 
agentes de segurança municipal aprimoraram suas habilidades 
por meio de instruções teóricas e práticas, visando uma atuação 
ainda mais eficiente em prol da população.
  A ROMU desempenha um papel fundamental no patrulhamento 
ostensivo, no apoio às forças de segurança estaduais e na atuação 
em locais estratégicos para a redução da criminalidade. As aulas 
incluíram instruções sobre conduta de patrulha, direção veicular 
policial, fechamento de ocorrências, choque rápido, tiro tático e 
diversas técnicas operacionais. Cada etapa foi planejada para 
simular a realidade do patrulhamento, preparando para os 
desafios diários no enfrentamento à criminalidade.
  O curso recebeu a inscrição de 72 Policiais Municipais de 14 
cidades, dos quais 56 se apresentaram para o início das 
atividades. Desses, 24 concluíram com sucesso a formação, 
sendo 12 deles da cidade de Mariana. Durante os dias de 
treinamento, 15 instrutores da Polícia Municipal de Mariana, 
Belo Horizonte, do estado de São Paulo e o Delegado da Polícia 
Civil de Mariana, Marcelo Bangoim, ministraram as aulas com 
alto nível técnico e operacional.
Renata Figueiredo, a única mulher entre os formandos, destacou 
sua experiência:  "Enfrentar esse curso foi um dos maiores 
desafios da minha vida. Fui a única mulher entre os 24 
formandos, e, no início, me senti vulnerável. No entanto, meus 23 
companheiros me apoiaram, e, a cada etapa superada, percebi 

POLÍCIA MUNICIPAL: Cerimônia 
marcou o encerramento do 1° Curso de 
Operações de Ronda Ostensiva (ROMU) 

em Mariana
Durante os dias de treinamento, 15 instrutores da Polícia Municipal de Mariana, Belo Horizonte, 

do estado de São Paulo e o Delegado da Polícia Civil de Mariana, Marcelo Bangoim, ministraram as 
aulas com alto nível técnico e operacional.

Foto: PMM / Divulgação 
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diferenças regionais quanto ao ritmo e ao estágio atual do 
envelhecimento são evidentes, mas os indicadores apontam uma 
convergência gradual das regiões para níveis avançados de 
envelhecimento populacional", observa.

Regiões
  A partir do período 2032-2037, antes da queda da população total 
do estado, as populações das regiões de Barbacena, Juiz de Fora e 
Pouso Alegre começarão a diminuir. Nas regiões de Patos de 
Minas, Teófilo Otoni, Uberaba e Uberlândia, a diminuição 
ocorrerá apenas ao final do período de projeção em 2047. Em 

movimento contrário, apenas a RGInt de Montes Claros irá 
manter o crescimento populacional durante todo o período 
projetado.
  Entre os dez municípios que mais crescerão, nove são de médio 
porte com populações entre 20 mil e 120 mil habitantes e estão 
localizados na região de BH: Esmeraldas, Sarzedo, Juatuba, 
Mateus Leme, Igarapé, São José da Lapa, Conceição do Mato 
Dentro, Lagoa Santa e Nova Lima.

Políticas públicas
  Além de fornecer um importante subsídio para a compreensão 
da dinâmica demográfica recente, as projeções populacionais 
permitem antecipar possíveis demandas nas áreas de saúde, 
habitação, educação, saneamento básico, entre outras.
  "O desafio será complexo e exigirá políticas públicas integradas 
e coordenadas, com ações que contemplem simultaneamente o 
presente e o futuro, voltadas para mitigar os impactos negativos 
da redução da população em idade ativa e do avanço do 
envelhecimento populacional", avalia Denise Maia.
De acordo com a pesquisadora, a elaboração de diagnósticos 
detalhados sobre as vocações econômicas locais e regionais, 
com a identificação de setores estratégicos para a promoção de 
um desenvolvimento econômico sustentável,  serão 
fundamentais nesse contexto. "Essas análises fornecerão a base 
necessária para direcionar investimentos adequados que 
estimulem a formação e a qualificação profissional da juventude 
em áreas de alta empregabilidade, capazes de impulsionar 
setores-chave da economia regional", observa.

  Minas Gerais deve alcançar 21,9 milhões de habitantes em 2037 
e, a partir de então, apresentar declínios de população até 2047, 
quando o total de habitantes deverá ser de 21,7 milhões.
  A projeção realizada pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) a partir do Censo 2022 foi o ponto de partida 
para a Fundação João Pinheiro (FJP) calcular as projeções 
populacionais para os 853 municípios e para as 13  Regiões 
Geográficas Intermediárias (RGInt) do estado.
  Os dados são parte da publicação Projeções populacionais: 
Minas Gerais e Regiões Geográficas Intermediárias 2027-2047 e 
a base de dados desagregada por município, sexo e grupos de 
idade pode ser acessada neste link.  A FJP também   
disponibilizou um painel interativo de dados para consultas.
"A consolidação desse processo reflete tendências estruturais 
como a queda da fecundidade e o aumento progressivo da 
longevidade", explica a pesquisadora Denise Maia. "As 

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Aviso de Licenciamento Ambiental: EMBRALOC LOCAÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA, por determinação da Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana - 
SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento 
Sustentável – CODEMA, torna pública a concessão da Licença 
Ambiental Simplificada, com condicionantes e validade de 04 
anos,  referente ao Empreendimento EMBRALOC LOCAÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA, Classe 2 sujeito ao Licenciamento Ambiental 
Municipal, por meio do Certificado nº 03/2025, de 19 de março de 
2025 , vinculado ao n0 7159/2024 ,  para a atividade de Postos 
revendedores, postos de abastecimentos, instalações de sistemas 
retalhistas, postos flutuantes de combustíveis e postos 
revendedores de combustíveis de aviação, com capacidade de 
armazenamento = 05m³ e atividade N/L de Locação de 
automóveis  sem condutor, com área = 523,93m³, localizada na 
sede do município de Mariana.  O processo permanece à 
disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 
h às 17:00 h.

COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - A Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MMª. Juíza 
de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o 
presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5000321-14.2025.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO ORDINÁRIA, proposta por RONEY 
ANTÔNIO DE ALMEIDA, brasileiro, casado, comerciante, filho de José Augusto de Almeida e Elza Maria Silva de almeida, portador da identidade nº 4008112 SSP/MG, 
CPF nº 607.369.846-15 e sua esposa ADRIANA OLIVEIRA GONÇALVES DE ALMEIDA, brasileira, casada, comerciante, filha de Afonso Bonifácio Gonçalves e Maria 
Luciana Oliveira Gonçalves, portadora da identidade n.º MG-6.062.781, SSP/MG, Inscrita no CPF sob o n.º 747.322.696-72, residentes e domiciliados à Rua Dr. 
Guilherme, nº 237, Centro, Itabirito-MG , CEP 35.450-015, Imóvel rural, com área de 4,6007 ha, inserido num perímetro de 1.059,47 m, denominado “Serra do Mesquita”, 
situado no lugar “Ponte da Malvina”, Estrada da Juda (OP-301), distrito de São Bartolomeu, município de Ouro Preto-MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: 
Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice EKL-M-1279, de coordenadas (Longitude: -43°36'20,247", Latitude: -20°13'22,118" e Altitude: 1.276,82 m); deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de JOÃO PAULO TUPI, até o vértice EKL-P-6229 com os seguintes azimutes e distâncias: 121°18' e 26,88 m até o vértice 
EKL-P-6225, (Longitude: - 43°36'19,456", Latitude: -20°13'22,572" e Altitude: 1.270,41 m); 119°31' e 32,46 m até o vértice EKL-P-6226, (Longitude: -43°36'18,483", 
Latitude: -20°13'23,092" e Altitude: 1.261,33 m); 121°39' e 20,81 m até o vértice EKL-P-6227, (Longitude: -43°36'17,873", Latitude: -20°13'23,447" e Altitude: 1.254,78 
m); 130°30' e 10,84 m até o vértice EKL-P-6228, (Longitude: -43°36'17,589", Latitude: -20°13'23,676" e Altitude: 1.252,32 m); 135°41' e 11,35 m até o vértice EKL-M-
1249, (Longitude: -43°36'17,316", Latitude: -20°13'23,940" e Altitude: 1.245,87 m); 135°37' e 5,89 m até o vértice EKL-P-6229, (Longitude: -43°36'17,174", Latitude: -
20°13'24,077" e Altitude: 1.243,36 m); deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de ARTUR EDUARDO VILELA (MATRÍCULA N° 2148 - LIVRO N°2), 
até o vértice EKL-P-6277 com os seguintes azimutes e distâncias: 217°34' e 3,57 m até o vértice EKL-P-6230, (Longitude: -43°36'17,249", Latitude: - 20°13'24,169" e 
Altitude: 1.243,03 m); 191°10' e 8,84 m até o vértice EKL-P-6231, (Longitude: - 43°36'17,308", Latitude: -20°13'24,451" e Altitude: 1.243,51 m); 195°54' e 15,26 m até o 
vértice EKL-P-6232, (Longitude: -43°36'17,452", Latitude: -20°13'24,928" e Altitude: 1.242,42 m); 161°31' e 28,50 m até o vértice EKL-P-6233, (Longitude: -
43°36'17,141", Latitude: -20°13'25,807" e Altitude: 1.241,61 m); 122°44' e 21,16 m até o vértice EKL-P-6234, (Longitude: -43°36'16,528", Latitude: -20°13'26,179" e 
Altitude: 1.242,80 m); 168°45' e 25,75 m até o vértice EKL-P-6235, (Longitude: -43°36'16,355", Latitude: -20°13'27,000" e Altitude: 1.241,58 m); 212°57' e 9,71 m até o 
vértice EKL-P-6236, (Longitude: -43°36'16,537", Latitude: -20°13'27,265" e Altitude: 1.241,43, m); 202°48' e 7,64 m até o vértice EKL-P-6237, (Longitude: -
43°36'16,639", Latitude: - 20°13'27,494" e Altitude: 1.239,24 m); 287°25' e 9,56 m até o vértice EKL-P-6238, (Longitude: - 43°36'16,953", Latitude: -20°13'27,401" e 
Altitude: 1.242,30 m); 210°15' e 13,14 m até o vértice EKL-P-6239, (Longitude: -43°36'17,181", Latitude: -20°13'27,770" e Altitude: 1.241,38 m); 147°52' e 18,23 m até o 
vértice EKL-P-6240, (Longitude: -43°36'16,847", Latitude: -20°13'28,272" e Altitude: 1.238,56 m); 114°13' e 9,07 m até o vértice EKL-P-6241, (Longitude: -
43°36'16,562", Latitude: -20°13'28,393" e Altitude: 1.237,75 m); 158°54' e 2,34 m até o vértice EKL-P-6242, (Longitude: -43°36'16,533", Latitude: -20°13'28,464" e 
Altitude: 1.237,62 m); 198°25' e 5,51 m até o vértice EKL-P-6243, (Longitude: -43°36'16,593", Latitude: -20°13'28,634" e Altitude: 1.237,73 m); 222°56' e 2,90 m até o 
vértice EKL-P-6244, (Longitude: -43°36'16,661", Latitude: - 20°13'28,703" e Altitude: 1.237,95 m); 252°14' e 4,24 m até o vértice EKL-P-6245, (Longitude: - 
43°36'16,800", Latitude: -20°13'28,745" e Altitude: 1.238,06 m); 282°16' e 8,97 m até o vértice EKL-P-6246, (Longitude: -43°36'17,102", Latitude: -20°13'28,683" e 
Altitude: 1.239,65 m); 233°46' e 9,21 m até o vértice EKL-P-6247, (Longitude: -43°36'17,358", Latitude: -20°13'28,860" e Altitude: 1.237,66 m); 252°36' e 26,44 m até o 
vértice EKL-P-6248, (Longitude: -43°36'18,227", Latitude: - 20°13'29,117" e Altitude: 1.236,54 m); 208°36' e 9,22 m até o vértice EKL-P-6249, (Longitude: - 
43°36'18,379", Latitude: -20°13'29,380" e Altitude: 1.236,72 m); 242°54' e 17,15 m até o vértice EKL-P-6250, (Longitude: -43°36'18,905", Latitude: -20°13'29,634" e 
Altitude: 1.236,40 m); 239°17' e 12,53 m até o vértice EKL-P-6251, (Longitude: -43°36'19,276", Latitude: -20°13'29,842" e Altitude: 1.236,54 m); 172°22' e 13,78 m até o 
vértice EKL-P-6252, (Longitude: -43°36'19,213", Latitude: -20°13'30,286" e Altitude: 1.238,90 m); 235°07' e 10,55 m até o vértice EKL-P-6253, (Longitude: -
43°36'19,511", Latitude: -20°13'30,482" e Altitude: 1.240,63 m); 264°45' e 41,11 m até o vértice EKL-P-6254, (Longitude: -43°36'20,921", Latitude: -20°13'30,604" e 
Altitude: 1.245,78 m); 239°34' e 13,00 m até o vértice EKL-P-6255, (Longitude: -43°36'21,307", Latitude: - 20°13'30,818" e Altitude: 1.240,59 m); 179°15' e 2,25 m até o 
vértice EKL-P-6256, (Longitude: - 43°36'21,306", Latitude: -20°13'30,891" e Altitude: 1.237,65 m); 166°36' e 6,77 m até o vértice EKL-P-6257, (Longitude: -
43°36'21,252", Latitude: -20°13'31,105" e Altitude: 1.236,13 m); 217°51' e 5,30 m até o vértice EKL-P-6258, (Longitude: -43°36'21,364", Latitude: -20°13'31,241" e 
Altitude: 1.236,29 m); 255°54' e 24,01 m até o vértice EKL-P-6259, (Longitude: -43°36'22,166", Latitude: - 20°13'31,431" e Altitude: 1.235,85 m); 274°27' e 2,77 m até o 
vértice EKL-P-6260, (Longitude: - 43°36'22,261", Latitude: -20°13'31,424" e Altitude: 1.235,53 m); 323°03' e 2,08 m até o vértice EKL-P-6261, (Longitude: -
43°36'22,304", Latitude: -20°13'31,370" e Altitude: 1.235,50 m); 15°52', e 5,31 m até o vértice EKL-P-6262, (Longitude: -43°36'22,254", Latitude: -20°13'31,204" e 
Altitude: 1.236,48 m); 04°12' e 3,18 m até o vértice EKL-P-6263, (Longitude: -43°36'22,246", Latitude: - 20°13'31,101" e Altitude: 1.236,11 m); 308°00' e 1,55 m até o 
vértice EKL-P-6264, (Longitude: - 43°36'22,288", Latitude: -20°13'31,070" e Altitude: 1.237,04 m); 262°06' e 3,14 m até o vértice EKL-P-6265, (Longitude: -
43°36'22,395", Latitude: -20°13'31,084" e Altitude: 1.237,06 m); 228°41' e 27,91 m até o vértice EKL-P-6266, (Longitude: -43°36'23,117", Latitude: -20°13'31,683" e 
Altitude: 1.235,94 m); 145°36' e 10,44 m até o vértice EKL-P-6267, (Longitude: -43°36'22,914", Latitude: -20°13'31,963" e Altitude: 1.239,59 m); 178°28' e 9,85 m até o 
vértice EKL-P-6268, (Longitude: -43°36'22,905", Latitude: -20°13'32,283" e Altitude: 1.236,10 m); 205°33' e 15,27 m até o vértice EKL-P-6269, (Longitude: -
43°36'23,132", Latitude: -20°13'32,731" e Altitude: 1.237,69 m); 167°43' e 6,01 m até o vértice EKL-P-6270, (Longitude: -43°36'23,088", Latitude: - 20°13'32,922" e 
Altitude: 1.235,40 m); 141°20' e 9,06 m até o vértice EKL-P-6271, (Longitude: - 43°36'22,893", Latitude: -20°13'33,152" e Altitude: 1.234,99 m); 209°47' e 11,98 m até o 
vértice EKL-P-6272, (Longitude: -43°36'23,098", Latitude: -20°13'33,490" e Altitude: 1.230,56 m); 184°24' e 10,95 m até o vértice EKL-P-6273, (Longitude: -
43°36'23,127", Latitude: -20°13'33,845" e Altitude: 1.233,87 m); 223°31' e 6,66 m até o vértice EKL-P-6274, (Longitude: -43°36'23,285", Latitude: -20°13'34,002" e 
Altitude: 1.233,81 m); 280°07' e 13,12 m até o vértice EKL-P-6275, (Longitude: -43°36'23,730", Latitude: -20°13'33,927" e Altitude: 1.233,30 m); 283°27' e 19,82 m até o 
vértice EKL-P-6276, (Longitude: -43°36'24,394", Latitude: -20°13'33,777" e Altitude: 1.233,38 m); 287°34' e 7,64 m até o vértice EKL-P-6277, (Longitude: -
43°36'24,645", Latitude: - 20°13'33,702" e Altitude: 1.233,91 m); deste segue confrontando com a ESTRADA MUNICIPAL - OP 301, até o vértice EKL-M-1278 com os 
seguintes azimutes e distâncias: 25°59' e 3,05 m até o vértice EKL-P-6278, (Longitude: -43°36'24,599", Latitude: -20°13'33,613" e Altitude: 1.235,28 m); 16°06' e 10,57 m 
até o vértice EKL-P-6279, (Longitude: -43°36'24,498", Latitude: -20°13'33,283" e Altitude: 1.237,78 m); 06°32' e 9,69 m até o vértice EKL-P-6280, (Longitude: -
43°36'24,460", Latitude: -20°13'32,970" e Altitude: 1.238,46 m); 353°52' e 6,00 m até o vértice EKL-P-6281, (Longitude: -43°36'24,482", Latitude: -20°13'32,776" e 
Altitude: 1.238,78 m); 11°06' e 5,42 m até o vértice EKL-P-6282, (Longitude: -43°36'24,446", Latitude: -20°13'32,603" e Altitude: 1.239,54 m); 02°36' e 16,60 m até o 
vértice EKL-M-1278, (Longitude: -43°36'24,420", Latitude: - 20°13'32,064" e Altitude: 1.241,02 m); deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de JOÃO 
PAULO TUPI, até o vértice EKL-M-1279 com os seguintes azimutes e distâncias: 08°57' e 37,65 m até o vértice EKL-P-6283, (Longitude: -43°36'24,218", Latitude: -
20°13'30,855" e Altitude: 1.244,34 m); 12°06' e 10,79 m até o vértice EKL-P-6284, (Longitude: -43°36'24,140", Latitude: - 20°13'30,512" e Altitude: 1.245,60 m); 15°54' e 
18,97 m até o vértice EKL-P-6285, (Longitude: - 43°36'23,961", Latitude: -20°13'29,919" e Altitude: 1.248,02 m); 351°38' e 9,39 m até o vértice EKL-P-6286, (Longitude: 
-43°36'24,008", Latitude: -20°13'29,617" e Altitude: 1.249,22 m); 07°10' e 36,24 m até o vértice EKL-P-6287, (Longitude: -43°36'23,852", Latitude: -20°13'28,448" e 
Altitude: 1.254,76 m); 12°27' e 17,89 m até o vértice EKL-P-6288, (Longitude: -43°36'23,719", Latitude: -20°13'27,880" e Altitude: 1.256,91 m); 06°34' e 9,38 m até o 
vértice EKL-P-6289, (Longitude: -43°36'23,682", Latitude: -20°13'27,577" e Altitude: 1.258,19 m); 16°45' e 7,45 m até o vértice EKL-P-6290, (Longitude: -
43°36'23,608", Latitude: -20°13'27,345" e Altitude: 1.259,13 m); 07°49' e 17,05 m até o vértice EKL-P-6291, (Longitude: -43°36'23,528", Latitude: - 20°13'26,796" e 
Altitude: 1.261,57 m); 353°36' e 6,25 m até o vértice EKL-P-6292, (Longitude: - 43°36'23,552", Latitude: -20°13'26,594" e Altitude: 1.262,39 m); 02°57' e 6,74 m até o 
vértice EKL- P-6293, (Longitude: -43°36'23,540", Latitude: -20°13'26,375" e Altitude: 1.263,28 m); 06°23' e 14,33 m até o vértice EKL-P-6294, (Longitude: -
43°36'23,485", Latitude: -20°13'25,912" e Altitude: 1.265,20 m); 15°14' e 9,28 m até o vértice EKL-P-6295, (Longitude: -43°36'23,401", Latitude: - 20°13'25,621" e 
Altitude: 1.266,26 m); 04°50' e 18,89 m até o vértice EKL-P-6296, (Longitude: - 43°36'23,346", Latitude: -20°13'25,009" e Altitude: 1.268,81 m); 11°57' e 3,36 m até o 
vértice EKL- M-1250, (Longitude: -43°36'23,322", Latitude: -20°13'24,902" e Altitude: 1.269,42 m); 25°56' e 2,19 m até o vértice EKL-P-6297, (Longitude: -
43°36'23,289", Latitude: -20°13'24,838" e Altitude: 1.269,48 m); 45°52' e 38,87 m até o vértice EKL-P-6298, (Longitude: -43°36'22,328", Latitude: - 20°13'23,958" e 
Altitude: 1.272,56 m); 46°52' e 82,78 m até o vértice EKL-M-1279, ponto inicial da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas estão georreferenciadas 
ao Sistema Geodésico Brasileiro tendo como datum o SIRGAS2000. A área foi obtida pelas coordenadas cartesianas locais, referenciada ao Sistema Geodésico Local 
(SGL-SIGEF). Todos os azimutes foram calculados pela fórmula do Problema Geodésico Inverso (Puissant). Perímetro e Distâncias foram calculados pelas coordenadas 
cartesianas geocêntricas. E, por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais interessados, para, querendo, vir contestar 
a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.335 do NCPC/15). 
E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª Juíza de Direito, Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, expedir o presente edital que será publicado no 
"Diário do Judiciário" e afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 25 de março de 2025. 
Eu, (a), Maria Cristina de Araújo Fernandes, Escrivã Judicial subscrevi. Ana Paula Lobo Pereira de Freitas  - Juíza de Direito

GESTÃO: Fundação João Pinheiro divulga projeções 
populacionais para municípios e regiões de Minas Gerais até 2047
Estudo confirma processo de envelhecimento da população e pode nortear políticas que diminuam efeitos da redução do número de pessoas em idade ativa.
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REALIDADE NO MERCADO: Dores crônicas afastam 
profissionais do trabalho e impactam produtividade

Postura inadequada, longas horas diante de telas e falta de apoio dos empregadores contribuem para o crescimento de doenças ocupacionais no País.

ranking com 64 países, ficando à frente 
apenas do Reino Unido e da África do Sul e 
11 pontos abaixo da média geral.
  Não à toa, a Norma Regulamentadora nº 1 
(NR-1) do Ministério do Trabalho e Emprego 
(MTE) foi ampliada. A   regulamentação 
agora exige que as empresas incluam a 
avaliação de riscos psicossociais nos 
processos de Gestão de Segurança e Saúde no 
Trabalho (SST). As empresas deverão 
identificar, gerenciar riscos psicossociais e 
implementar planos de ação. Isso inclui a 
reorganização do trabalho para reduzir 
sobrecarga e melhorar a qualidade de vida dos 
colaboradores.
  Para a presidente da Associação Brasileira de 
Recursos Humanos (ABRH Nacional), 
Eliane Ramos, a liderança tem papel crucial 
não só ao antecipar riscos e oferecer 
infraestrutura adequada para os colaboradores, 
mas também ao dar exemplo.
“A pandemia mostrou que não dá para ser 
feliz sozinho. Somos seres sociais e 
precisamos desse relacionamento e de nos 
sentirmos acolhidos em um ambiente seguro. 
Quando a gente fala dos riscos psicossociais, é 
a liderança que está na linha de frente, não o 
RH. Ela está conduzindo,  motivando, 
inspirando e o grande desafio é a capacitação 
para a liderança. Se essa liderança não pratica 
autocuidado, como vai cuidar do outro? E 
como vai convencer o outro a se cuidar?”, 
analisa Eliane Ramos.
Trabalho híbrido promove saúde e ajuda 
na redução de dores
  Trabalhadores híbridos tiram menos dias de 
licença médica, estão menos estressados e 
apresentam níveis melhores de saúde e bem-
estar, de acordo com uma nova pesquisa 
realizada com cerca de 4 mil trabalhadores 
híbridos nos Estados Unidos e no Reino 
Unido pelo International Workplace Group 
(IWG).
  O estudo descobriu que mais de um terço 
(36%) dos trabalhadores tiram menos dias de 
licença médica agora que têm maior 
flexibilidade sobre como e onde trabalham. E 
74% desses trabalhadores estão dedicando 
mais tempo à saúde preventiva, como exames 
regulares, check-ups e mudanças no estilo de 
vida.
  O trabalho híbrido, no qual profissionais 
dividem seu tempo entre um espaço de 
trabalho local (como um coworking), a sede 
da empresa e sua casa, oferece maior 
flexibilidade, melhora no equilíbrio entre vida 
profissional e pessoal,  e economias 
financeiras significativas para trabalhadores e 
empresas, além de benefícios importantes 
para a saúde, conforme a pesquisa mais 
recente do IWG.
  Dentro os trabalhadores no modelo híbrido, 
70% sofrem menos com condições de saúde 
relacionadas ao estresse, enquanto 72% 
conseguem gerenciar melhor qualquer 
condição de saúde existente.
  O tempo economizado com longos 
deslocamentos diários é apontado como um 
fator-chave na redução dos níveis gerais de 
estresse para 80% dos trabalhadores híbridos. 
O mesmo fator, também para 80% dos 
entrevistados, proporciona um melhor 
equilíbrio entre vida profissional e pessoal e 
sentimentos reduzidos de ansiedade. Isso teve 
um impacto direto nas condições de saúde 
relacionadas ao estresse, com 70% dos 
funcionários sofrendo menos com sintomas 
como fortes dores de cabeça, problemas 
digestivos e dores relacionadas à tensão.
  Para o CEO Brasil do International 
Workplace Group (IWG), Tiago Alves, os 
modelos de trabalho híbrido têm se mostrado 
uma solução estratégica para empresas e 
trabalhadores no Brasil e no mundo, 
proporcionando uma combinação de 
flexibilidade e bem-estar.
“Em um mercado cada vez mais exigente, 
essa abordagem não só contribui para a saúde 
física e mental dos colaboradores, como 
também eleva a  produtividade e  o 
engajamento das equipes”, destaca Alves.

trabalho. A ergonomia também é uma 
preocupação relevante: 41% dos participantes 
destacaram a importância de melhorias no 
mobiliário e suporte para home office, 
incluindo cadeiras ajustáveis, mesas 
ergonômicas e apoio para os pés.
  Pensando no espaço de trabalho, 36% dos 
trabalhadores acreditam que mais áreas de 
descanso ou espaços para relaxamento 
durante o expediente fariam diferença na 
rotina – ambientes planejados para momentos 
de  r ecupe ração ,  como  sa l a s  de 
descompressão, por exemplo. Outros fatores 
que envolvem o local profissional incluem 
maior ventilação ou controle de temperatura 
no ambiente (30%) e um espaço físico mais 
amplo para circulação e organização (30%).
Por fim, 33% dos entrevistados apontaram 
que benefícios para a prática de atividades 
físicas ajudariam na prevenção de dores e 
problemas musculares, promovendo um 
melhor equilíbrio entre vida pessoal e 
profissional.
  “Os números são impressionantes. As dores 
crônicas impactam a saúde mental e tudo isso, 
claro, a produtividade. As empresas precisam 
pensar no bem-estar do funcionário para que 
ele tenha qualidade de vida e trabalhe melhor. 
Se o colaborador se afasta por um problema 
prevenível, a empresa perde e a sociedade 
também perde. A empresa tem que cuidar do 
funcionário para que ele viva melhor e por 
mais tempo. Já enfrentamos uma escassez 
crônica de mão de obra e um colaborador 
afastado vai ficar cada vez mais caro para a 
empresa”, afirma a médica.

Dores emocionais também impactam 
mundo do trabalho
  Dados da Associação Nacional de Medicina 
do Trabalho (Anamt) revelam que cerca de 
30% dos profissionais brasileiros sofrem de 
burnout, impactando diretamente o bem-estar 
dos colaboradores e o desempenho financeiro 
das empresas. Além disso, um estudo da 
Vittude – especialista no desenvolvimento e 
gestão estratégica de programas de saúde 
mental corporativos, em parceria com o 
Opinion Box -, aponta que 40% das pessoas 
percebem o trabalho como uma fonte 
significativa de estresse e desgaste mental.
  Os transtornos mentais são a terceira maior 
causa de afastamentos entre os trabalhadores 
segurados no Brasil, representando 38% de 
todas as licenças concedidas pelo INSS em 
2023. Entre 2020 e 2022 – anos da epidemia 
de Covid-19 -,  houve um aumento 
significativo nesses casos, com crescimento 
de 30% nos afastamentos por motivos como 
estresse, ansiedade e burnout.
  Isso coloca o Brasil na lista de países onde o 
adoecimento mental têm maior impacto sobre 
a população economicamente produtiva. 
Segundo o relatório anual do Estado Mental 
do Mundo, divulgado em 2023, o Brasil tem o 
terceiro pior índice de saúde mental em um 

  Em recente pesquisa da Onlinecurrículo – 
plataforma de currículos on-line – 68% dos 
entrevistados  relataram dor  física 
frequentemente  devido ao trabalho.  A 
constatação parece refletir o aumento nos 
afastamentos por doenças ocupacionais, que 
deixaram mais de 1 milhão de brasileiros 
incapazes em 2024, segundo o Ministério da 
Previdência  Social – dentre as doenças, a dor 
na coluna lidera o ranking desde 2023.
  Os resultados mostram, ainda, que, apesar do 
mal-estar físico ser algo comum, 51% dos 
participantes não recebem nenhuma forma de 
suporte ou benefício dos empregadores para 
lidar com desconfortos e dores habituais. Essa 
falta de apoio pode agravar ainda mais 
diferentes tipos de incômodos, como dores 
posturais, enxaquecas, inchaço ou fadiga 
ocular.
  Segundo a médica especialista em saúde 
mental Jaqueline da Mata, as empresas 
precisam atuar preventivamente, entendendo 
o gasto em mobiliário e práticas saudáveis 
como investimento.
“A legislação brasileira traz uma série de 
regras para garantir um ambiente de trabalho 
seguro e saudável. Obedecer à legislação é 
uma obrigação, mas as empresas podem ir 
além com um custo muito baixo. Além da 
ergonometria, a empresa pode incentivar seus 
colaboradores a ter práticas saudáveis através 
de palestras, treinamentos e bons exemplos. 
Incentivar a hidratação, promover intervalos 
regulares, conscientizar sobre a importância 
da atividade física podem ser práticas diárias 
dentro da organização”, explica Jaqueline da 
Mata.
O panorama traçado pela pesquisa está em 
linha com outros resultados do ministério:
  Dores na coluna e hérnia de disco foram as 
doenças que mais geraram benefícios por 
incapacidade temporária (antigo auxílio-
doença) no Brasil em 2024.
  Do total de 3,5 milhões de afastamentos 
liberados, doenças relacionadas a dores na 
coluna lideraram o ranking, com 205,1 mil 
benefícios.
  A hérnia de disco ficou em segundo lugar, 
com 172,4 mil afastamentos, seguida por 
fraturas na perna, com 147,6 mil concessões.
  Para os entrevistados da pesquisa da 
Onlinecurrículo, existem quatro causas que se 
destacam no  desenvolvimento  dos 
desconfortos durante a jornada de trabalho: 
postura inadequada ao longo do dia (63%), 
exposição prolongada a telas (43%), 
movimentos repetitivos ou esforço físico 
excessivo (35%) e um ambiente de trabalho 
estressante (31%).

Para minimizar dores ou desconfortos no 
ambiente de trabalho
  Mais da metade (52%) dos respondentes 
afirmaram que pausas regulares para 
alongamento ou descanso seriam a mudança 
mais impactante para o bem-estar físico no 
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CULTURA E TRADIÇÃO: Palácio da Liberdade traz 
programação Caminhos da Fé para a Semana Santa

ressaltam a história e a fé do povo mineiro.
  Com apresentações de grupos vindos de 
diversas cidades do interior, a iniciativa 
valoriza o rico patrimônio cultural imaterial de 
Minas Gerais e proporciona ao público uma 
experiência única de devoção e arte.

Minas Santa

  O Minas Santa é promovido pelo governo de 
Minas, por meio da Secretaria de Estado de 
Cultura e Turismo (Secult), do Instituto 
Estadual do Patrimônio Histórico e Artístico 

(Iepha), da Fundação Clóvis Salgado e da 
Fundação de Arte de Ouro Preto (Faop), com 
apoio da Cemig, Federação dos Circuitos 
Turísticos (Fecitur), Associação Mineira de 
Municípios (AMM), da Rede Estadual de 
Gestores Municipais de Cultura e Turismo e 
Associação das Cidades Históricas de Minas 
Gerais.
  As ações do Minas Santa também integram o 
Ano Mineiro das Artes (AMA). O portfólio 
com celebrações das cidades e a programação 
completa até este domingo podem ser 
acessadas por meio do Portal Minas Gerais.

  O evento integra o programa Minas Santa e dá 
visibilidade ao trabalho de diferentes grupos de 
Baependi, Congonhas, Pitangui, Caeté, 
Sabará, Mariana e Belo Horizonte. Além disso, 
antecipa parte das celebrações que acontecerão 
durante a Semana Santa, entre os dias 13 e 20 
deste mês, nestes e nos demais destinos 
mineiros.
  O Palácio da Liberdade será palco de 
apresentações gratuitas que trarão ao público 
um recorte das tradições da Semana Santa de 
diferentes regiões do Estado. A programação 
contempla encenações e concertos que 

  As diversas manifestações culturais e religiosas 
de  Minas  Gera i s  ganham des t aque  na 
programação especial Caminhos da Fé: Tradições 
Mineiras da Semana Santa, que começou nesta 
quarta-feira (2/04) e segue até este domingo 
(6/04), no Palácio da Liberdade, em Belo 
Horizonte, sempre a partir das 18h. A entrada é 
gratuita.

Programação contempla encenações e concertos que ressaltam a história e a fé do povo mineiro.

inspirarmos amor com nossa coreografia. 
Realizei uma colagem de quase 80 canções que 
conduzem muitos momentos de ternura, além, é 
claro, de amizade, humor e muito mais ao longo 
do espetáculo”, define Neoral.

Iê-iê-iê
  “A escolha por dançar Roberto Carlos surgiu em 
brincadeiras do próprio elenco. Durante as 
viagens da companhia era comum ouvir os 
bailarinos cantando as músicas do rei, 
interrompendo um ao outro a partir de uma 
palavra comum nas letras”, lembra Neoral. Da 
mesma forma, em cena, “uma canção puxa a que 
vem em sequência, formando uma grande 
história. É como se uma perguntasse e a outra 
respondesse”, completa o diretor. Todas as 
composições são sempre na voz do próprio 
Roberto, em versões originais de clássicos 
lançados entre as décadas de 1960 a 1990. Tem 
mais: os figurinos são todos em tons de azul, com 
o estilo de cada época e também toques 
contemporâneos. Rosas vermelhas consagram 
cada sessão em momentos únicos para artistas e 
espectadores.

Sobre a Companhia

  Com 26 obras e 16 espetáculos em seu 
repertório, a Focus Cia de Dança se consagrou 
através da crítica especializada e sucesso de 
público. Apresentou-se em mais de 100 cidades 
brasileiras e levou sua arte para países como 
Colômbia, Bolívia, México, Costa Rica, Canadá, 
Estados Unidos, Portugal, Itália, França, 
Alemanha e Panamá.
  Da literatura à música instrumental, passando 
pela pintura universal, é vasta a fonte de 
inspiração: Clarice Lispector é   a base do 
vigoroso “Vinte”, a obra do compositor 
contemporâneo norte-americano Steven Reich 
leva a “Still Reich”, a saudosa Carlota Portella e 
coreógrafas brasileiras presentes na história de 
Alex Neoral oferecem o DNA para “Carlota”, 
com tangos de Astor Piazzolla. Em 2024, no 
Theatro Municipal do Rio de Janeiro, a Focus Cia 
de Dança parou o Rio com a estreia de “Entre a 
pele e a alma”: a trilha original exclusiva, 
interpretada em estúdio por Ney Matogrosso, 
conduziu a coreografia inovadora inspirada no 
profano e sagrado a partir do tríptico “O jardim 
das delícias”, de Hieronymus Bosch. A Focus Cia 
de Dança estreou em 2020 o primeiro infantil de 
sua biografia, o mágico “Bichos Dançantes”. 
Naquele ano, durante a pandemia de covid-19, 
lançou no Youtube, ao vivo, via streaming, 
“Corações em espera”, que foi apresentado ao 
longo de 17 semanas consecutivas. A obra foi 
indicada ao prêmio APCA na categoria criação.
  Em 2019 a Focus ganhou o 1º Prêmio 
Cesgranrio de Dança com a coreografia “Keta”, 
parte integrante do espetáculo  “Still Reich” e 
teve seu elenco indicado ao prêmio APCA. Ainda 
no mesmo ano, recebeu a indicação de melhor 
coreografia para “Focus Dança Bach” ao 2º 
Prêmio Cesgranrio de Dança, também melhor 
bailarina e melhor bailarino. Em 2017, se 
apresentou no Rock In Rio, ao lado de Fernanda 
Abreu. Em 2016, recebeu a Comenda da Ordem 
do Mérito Cultural, do Ministério da Cultura, 
maior condecoração da cultura brasileira.

contemporânea. A cada nova sessão de 'As 
canções' a gente vive, literalmente, muitas 
emoções. Porque trata-se de uma coreografia que 
se comunica com várias gerações. Gente que já 
assistiu várias vezes, 50+, como a galera da 
Geração Z”, analisa Alex Neoral.
  Gestora da Focus Cia de Dança, Tati Garcias 
passou 2024 de olho nesse 2025. Bodas de prata 
são bodas de prata. “Nossa principal meta é 
incluir e ampliar o público em nossas turnês. Por 
isso, a programação prevê entrada franca em parte 
das nossas apresentações por todo o Brasil. É 
sempre importante lembrar que toda a estrutura 
que permite nossas viagens pelo Brasil e pelo 
mundo, além da contratação dos bailarinos, ter 
uma sede no Centro do Rio, enfim, movimentar 
toda essa engrenagem, é resultado da parceria 
com a Petrobras”, destaca Tati.
Sabem lá o que é ter fã que já assistiu duas, três, 
dez vezes? Praticamente, fãs de carteirinha 
seguem As Canções Que   Você Dançou Pra 
Mim. Gente que vai toda santa temporada. 
Atualmente, quase 400 mil pessoas de público 
pagante. “O sucesso de As Canções Que Você 
Dançou pra Mim, além do fato de ser um 
espetáculo inspirado no imenso artista que é o 
Roberto Carlos, também ocorre, acredito eu, por 

   A Focus Cia de Dança, sob a direção artística do 
renomado coreógrafo Alex Neoral, desembarca 
em Ouro Preto para duas apresentações 
imperdíveis do espetáculo As Canções Que Você 
Dançou Pra Mim, nos dias 12 e 13 de abril, no 
Teatro Ouro Preto, no Centro de Artes e 
Convenções da UFOP. Com o patrocínio oficial 
da Petrobras, por meio da Lei Federal de 
Incentivo à Cultura, a companhia oferece ao 
público uma experiência emocionante e 
envolvente a partir da música do “rei” Roberto 
Carlos. Iê-iê-iê, canções românticas, clássicos de 
tirar o fôlego, compõem a colagem musical, de 
1960 a 1990, que inspira o roteiro de As Canções 
Que Você Dançou Pra Mim.
  São muitas emoções, como diria Roberto Carlos. 
Vinte e cinco anos de vidas: de gente que lota as 
plateias dento e fora do Brasil, mas também 
bailarinos, diretores de arte, cenógrafos, 
iluminadores, figurinistas, regidos pelo diretor 
Alex Neoral e pela gestora Tati Garcias, 
fundadores da premiada companhia. A cada novo 
espetáculo,  desde 2000,  as  montagens 
coreográficas atravessaram 100 cidades 
brasileiras e países como Colômbia, Bolívia, 
México, Costa Rica, Canadá, Estados Unidos, 
Portugal, Itália, França, Alemanha, Panamá e 
Espanha.
  Desde sua estreia em 2011, As Canções Que 
Você Dançou Pra Mim integra o repertório de 26 
obras e 16 espetáculos da Focus Cia de Dança, 
sendo um dos mais celebrados espetáculos. 
Sucesso de público, a montagem foi eleita um dos 
melhores espetáculos de 2011 segundo o jornal O 
Globo, e de 2012, na opinião dos críticos da Folha 
de São Paulo.
“Todos os territórios da arte me inspiram na 
criação e desenvolvimento em cada obra do 
repertório, de quase 30 peças coreográficas. 
Reunir trabalhos recentes com outros do início da 
história da companhia me possibilita entender 
esse percurso, a continuidade, sem um único 
momento fora de cena, é um privilégio na dança 

ESPETÁCULO EM OURO PRETO: 
As canções que você dançou pra mim

Carro-chefe e fenômeno de público, coreografia brilha na agenda de comemoração dos 25 anos da Focus Cia de Dança.
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Marcelo Pereira RodriguesFilósofo, escritor (18 livros), editor da 

Revista Conhece-te e MPR Edições, agente literário, palestrante e mental coach para o futebol /e-mail: nosmpr@hotmail.com        
chegarmos a este momento da vida no planeta 
Terra. Essa leitura me afetou profundamente: 
pego-me agora no banheiro, tentando salvar uma 
desavisada formiga que está se afogando. 
Abaixo-me com a bucha de esfregar, faço dela 
rampa e tão logo a amiguinha sobe, coloco-a na 
janela, para que se salve. Com desavisados 
besouros, faço o mesmo. Coloco-os numa 
pazinha e levo-os a um terreno baldio vizinho, 
para que retorne ao seu habitat natural. E assim 
sigo, tendo a clara compreensão de que nós, seres 
dotados de inteligência, fazemos questão, em 
muitos casos, de não fazermos uso da massa 
cinzenta, pois destruímos o meio ambiente e 
depois reclamamos de temperaturas elevadas, 
quatro estações em um mesmo dia, enchentes e 
outras calamidades decorrentes do nosso pouco 
cuidado. 
   Que tenhamos em nossos animais domésticos o 

senso da responsabilidade, do cuidado, do afeto. 
Entendendo que remédios e visitas periódicas ao 
veterinário é investimento e carinho e nunca 
custo. Se somos frios de coração, compremos 
aqueles gatos de pelúcia que ronronam 
calmamente movidos a pilhas e baterias nas lojas 
chiques de shopping centers. Como peça de 
decoração, os objetos servem. Para os nossos 
amiguinhos, entendamos que eles mijam, cagam, 
vomitam, ficam doentes e soltam pelos. Mas nos 
divertem com as suas macaquices e jeito de ser. 
Todos os animais domésticos com os quais 
convivi ao longo da vida me fizeram um ser 
humano melhor. Aliás, como é um processo 
contínuo, e sei que para ser melhor devo trabalhar 
a cada dia, espero solenemente ter mais 
oportunidades de convivências. Dedico esta 
crônica aos nossos queridos amiguinhos. 

moro em apartamento, e convivo hoje com dois 
gatos, Ted e Lionel Messi, estes circulam pela 
casa e já se assenhoraram de espaços e lugares 
que são deles (adeus minha confortável poltrona 
de leitura). As mortes de Chita e Ronaldo 
Fenômeno deixaram a casa mais triste, se bem 
que brinco que Ronaldo era uma mistura de gato 
e porco. Êta gato bagunceiro! Adotei há pouco o 
capetinha Zen. O nome foi pensado de forma a 
acalmar este arruaceiro gatinho. 
   Irei colocar ciência nesse afeto todo. Depois 
que lemos a teoria da Evolução de Charles 
Darwin (1809-1882) passamos a ter uma 
compreensão bem exata da nossa efemeridade e 
do nosso papel no mundo. Li Evolução 
(Companhia das Letras, 2009, 792 p.), do escritor 
e geneticista Richard Dawkins (1941 -) e percebi 
o seu brilhante encadeamento de todas as formas 
de seres vivos, desde vírus a bactérias, até 

 
     Recentemente, li O Cão do Filósofo, do 
escritor e filósofo alemão Raimond Gaita (Difel, 
2011, 240 p.). O livro de ensaios e memórias 
aborda a relação que nós, seres humanos, temos 
com os animais, os de estimação e os habitantes 
da Natureza como um todo. Livro muito bem 
escrito, e foi com destaque que fiquei 
conhecendo Jack, a cacatua; Orloff, o cachorro; 
Zac, o outro cachorro; Gypsy, a pastora alemã 
etc. À medida que lia, sofri com os dramas dos 
animais, com as suas enfermidades, senilidades e 
mortes, mas tudo descrito de forma carinhosa por 
um pensador que demonstrou ser amigo. E é aí 
que quero chamar a atenção para algo 
fundamental: não nos cabe assenhorarmos dos 
bichos entendendo que eles são propriedades 
nossas e simples objetos. Não! Os animais 
domésticos  são nossos  companheiros, 
amiguinhos na melhor acepção da palavra. Como 

SER AMIGO AO INVÉS DE SER DONO!

• Mega Hair
• Mechas
• Cílios

• Manicure
• Cortes

• Penteados
• Make

Rua do Catete, 427 -Centro, Mariana

   A informação é o melhor caminho para derrubar 
preconceitos e promover respeito e inclusão das pessoas 
autistas. Trazer para a rede a discussão das barreiras 
atitudinais, assim como a importância do acolhimento às 
famílias e aos estudantes que são públicos da educação 
especial, foi uma das maneiras utilizadas pelo Estado para 
debater o tema. 
Atualmente, Minas Gerais conta com cerca de 21 mil 
estudantes com Transtorno do Espectro Autista (TEA) 
matriculados na rede estadual de ensino. Na live realizada 
na última segunda-feira (31/03), o secretário de Estado de 
Governo, Marcelo Aro, destacou o trabalho contínuo e 
inédito que tem sido feito nos últimos anos, a favor não 
apenas da população autista, como também da população 
com deficiência e doenças raras.
   "Minas Gerais tem a maior e a melhor política pública 
para a pessoa com deficiência e doenças raras do país. 
Temos, pela primeira vez, na Lei Orçamentária Anual 
(LOA) aprovada e na Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) uma previsão orçamentária para o Programa 
Mineiro de Acessibilidade, Inclusão e Saúde (Promais). É 
política pública perene, política pública de verdade", 
afirmou Marcelo Aro.
  O secretário de Estado de Governo citou ainda outras 
ações que Minas tem adotado relacionadas ao autismo, 
como a ampliação do Teste do Pezinho e o investimento 
na construção de salas multissensoriais. “Minas foi o 
primeiro estado do Brasil a fornecer o Teste do Pezinho 
ampliado e isso revoluciona, salva vidas!”, exaltou Aro.
  A live contou também com a participação do secretário 
de Estado de Educação, Igor de Alvarenga, da 
superintendente de Políticas Pedagógicas da SEE/MG, 

Rosely Lima, da terapeuta ocupacional Paula Borges e da 
mediadora Suellen Cristina Coelho.
 "Esse é um tema que necessita de bastante humanização, 
de um olhar diferenciado para com nossos estudantes. 
Somente no ano passado, tivemos um grande 
investimento na área de inclusão. Além dos nossos 
professores de apoio e salas de recursos, enviamos R$ 
125 milhões para nossas escolas para investimento nas 
salas de recursos", observou Igor de Alvarenga.

Promais
  Como parte do Promais, o Governo de Minas investiu 
R$  9 ,3  mi lhões  na  implan tação  de  pa rques 
multissensoriais em todos os 31 Centros Especializados 
em Reabilitação do estado. Os parques contam com uma 
série de funcionalidades e contribuem para o 
desenvolvimento de pessoas com deficiência, doenças 
raras e TEA.

Carteira de Identificação da Pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista
Recentemente, o Governo de Minas anunciou a 
ampliação das funções da Carteira de Identificação da 
Pessoa com Transtorno do Espectro Autista (Ciptea). 
Agora, o documento passa a contar com a inclusão do 
Código Internacional de Doenças (CID), o que facilita a 
identificação e o acesso a serviços nas áreas de educação, 
saúde e assistência social. Hoje, em Minas Gerais, 45 mil 
pessoas, em 787 municípios, utilizam a carteirinha.
O Dia Mundial da Conscientização sobre o Autismo foi 
criado pela Organização das Nações Unidas (ONU) em 
2007 e oficializado no Brasil em 2018.

   Informação gera empatia, empatia gera respeito. Com esse lema e em 
comemoração ao Dia Mundial de Conscientização do Autismo, celebrado nesta 
quarta-feira (2/04), o Governo de Minas, por meio da Secretaria de Estado de 
Educação (SEE/MG) e com apoio da Secretaria de Estado de Governo (Segov), 
promoveu uma live especialmente dedicada a educadores de todo o estado.

DIREITOS HUMANOS: Referência nacional, Governo de Minas 
reforça papel da informação na conscientização do Autismo 

Em live, Estado destacou a educadores a importância do conhecimento para o acolhimento às famílias e estudantes da educação especial.
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Endereço: R. Direita, 105 - Centro, Mariana

NEGÓCIOS: Quase 60% dos MEI têm a intenção de investir 
no próprio negócio este ano

De acordo com pesquisa realizada por Sebrae e FGV, em todas as regiões, a prioridade é o investimento em máquinas e equipamentos ou instalações físicas.

máquinas e equipamentos e instalações e 46% pretendem 
investir nas áreas de marketing e divulgação, enquanto os MEI 
do Comércio além de quase 40% intencionar investir em 
máquinas e equipamentos, 38% pretendem investir também 
no aumento do capital de giro.
  A intenção de investir em 2025 varia entre as regiões, com 
maior propensão no Norte + Centro-Oeste (67,6%) e no 
Nordeste (67%), onde mais de dois terços dos MEI planejam 
novos investimentos. Considerando o conjunto das regiões, a 
prioridade é para o investimento em máquinas e equipamentos 
ou instalações físicas.
Na região Nordeste, em particular, destaca-se, além do 
investimento na infraestrutura do negócio, a propensão em 
aumentar o capital de giro (39,5%). Já o marketing e a 
divulgação aparecem como prioridades relevantes 
especialmente no Sudeste (44,7%) e no Sul (38,5%).
 Para o presidente do Sebrae, Décio Lima, a intenção dos 
microempreendedores individuais de investirem no próprio 

negócio confirma o acerto das medidas adotadas pelo governo. 
“Retomamos o crescimento e reduzimos o desemprego. A 
transferência de renda já impulsiona a economia do país. Um 
empreendedor que tem confiança na economia e no sucesso do 
próprio negócio vê o investimento como um caminho seguro 
para ampliar a produção, gerar mais emprego e renda”, afirma. 
“Estamos trilhando o caminho certo para um desenvolvimento 
sustentável e inclusivo”, complementa Décio.
Confira os números da pesquisa:
  57,3% dos MEI do país têm a intenção de realizar novos 
investimentos em 2025; A intenção varia entre as regiões: 
Norte + Centro-Oeste (67,6%), Nordeste (67,0%), Sul 
(51,8%) e Sudeste (54,1%); Na Indústria, quase 60% 
pretendem investir em máquinas, equipamentos e instalações 
físicas; Em Serviços, marketing e divulgação aparecem como 
áreas relevantes para investimentos (46,4%); Comércio tem 
como uma de suas prioridades o aumento do capital de giro 
(38,1%).

   Seis em cada dez microempreendedores individuais (MEI) do país 
têm a intenção de realizar investimentos em seus negócios este ano. É 
o que aponta uma pesquisa realizada pelo Sebrae e pela Fundação 
Getúlio Vargas (FGV). Segundo o levantamento, na Indústria, quase 
60% pretendem investir em máquinas, equipamentos e instalações 
físicas. No segmento de Serviços, quase 50% pretendem investir em 

MEIO AMBIENTE: PM de Meio Ambiente,
 Bope e Ibama destroem garimpos ilegais

 de ouro em 2 distritos de Mariana  
Dezenas de matérias destruídos e apreendidos nos distritos de Mariana.

de Meio Ambiente, o Batalhão de Operações Policiais 
Especiais (Bope) e o Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renováveis (Ibama).
“O garimpo ilegal causa graves danos ambientais, contamina 
rios e prejudica diretamente a saúde das comunidades locais. 
A Polícia Militar de Meio Ambiente reforça seu 
compromisso com a preservação dos recursos naturais e não 
medirá esforços para combater atividades criminosas que 
ameaçam o equilíbrio ecológico”, informou a corporação.

  Nesta terça (1º/04), em quatro pontos dos distritos de 
Monsenhor Horta e Furquim, no município de Mariana 
(MG), em operação de combate a garimpos ilegais de ouro, 
10 motores foram destruídos, 5 dragas desativadas e diversos 
mangotes, mangueiras e ferramentas ilegais foram 
inutilizadas.
  Nesses locais, os responsáveis pelo crime ambiental 
fugiram ao perceber a presença policial. Ninguém foi preso.
A ação (em conjunto) e reuniu o Batalhão de Polícia Militar 
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Guarda roupa 
6 portas

Endereço: Arantes Móveis - Rua Aleijadinho - 391 - Centro
Gonçalves Center: Rua Diamantina, 376- Cabanas

Telefone: 35573733 /
971944913

ABRIL AZUL: Mês de Conscientização sobre Autismo
DNOCS faz alerta de conscientização sobre o transtorno do espectro autista (TEA).

do DNOCS, Maria Reijane Rodrigues, temas que tratam 
sobre o TEA, têm sido bastante discutidos atualmente, o 
que é muito importante para que se conheça mais sobre 
esse transtorno e, principalmente, que se possa 
desmistificar o estigma que existe na sociedade com o 
objetivo de se combater a discriminação e o preconceito.
  “Existem três níveis de suporte do autismo: leve, onde a 
pessoa tem algumas dificuldades, mas não necessita de 
tanto suporte; moderado, a pessoa necessita de suporte 
substancial, pois apresenta déficits na conversação e 
dificuldades nas interações sociais; e o severo, no qual a 
pessoa necessita de muito suporte, pois apresenta 
prejuízos graves nas interações sociais”, afirma Reijane 
Rodrigues.
  Ainda segundo a psicóloga do DNOCS, usualmente, 
tem se enfatizado o autismo infantil, mas, com o assunto 
vem sendo cada vez mais discutido e esclarecido por 
campanhas, muitos adultos têm se percebido com essa 
condição. Porém, quanto mais cedo se conhecer o 
diagnóstico, geralmente em torno de dois a três anos de 
idade e, com apoio de uma equipe multidisciplinar, mais 
possibilidades a criança terá de ter um bom 
desenvolvimento e melhorar sua interação social, se 
capacitando para se tornar um adulto mais independente.

Os principais desafios
  Segundo a especialista Kariny Ribeiro, os principais 
desafios que chegam no consultório, relatados pelas 
famílias, são as dificuldades para que os espaços sejam 
inclusivos, principalmente nas escolas, que muitas vezes 
não tem profissionais capacitados para realizar a 
adaptação do ensino para a criança com autismo. Locais 
de lazer para a criança, como parquinhos em shoppings, 
também não contam com profissionais que saibam 
conduzir de forma adequada.
Vilnara Costa, mãe da pequena Heloísa, que já 
conhecemos aqui na reportagem, afirma que muitas vezes 
sofreu olhares julgadores devido ao comportamento 
agitado da filha e falta de compreensão de algumas 
pessoas, como por exemplo, pegar uma ficha preferencial 
para um atendimento. “Já chegaram a me negar uma ficha 
preferencial para minha filha. O dia a dia é um grande 
desafio”, desabafa Vilnara.
  “Atualmente as pessoas autistas possuem direitos 
adquiridos e políticas inclusivas por conta da repercussão 
e do engajamento da sociedade, por isso a importância de 
datas como essa do Abril Azul para que possa permear 
nas pessoas de forma veemente, pois precisamos ser mais 
atuantes e nos sensibilizando com a causa”, destaca 
Kariny Ribeiro.
O objetivo da conscientização é diminuir o preconceito e 
promover a inclusão e aceitação de todos. “Precisamos 
nos utilizar também de ferramentas que estão acessíveis 
na palma das nossas mãos, pois a tecnologia muitas vezes 
está ao nosso favor, com isso precisamos tirar a inclusão 
do papel e trazer para o dia a dia, dentro de casa, nas 

escolas e no trabalho”, complementa a psicóloga.

Cor Azul
  No autismo, o azul estimula o sentimento de calma e de 
maior equilíbrio para as pessoas. Nesse caso, o azul 
auxilia em situações em que a criança, por exemplo, 
apresenta uma sobrecarga sensorial. Atualmente, o 
autismo passou a ser representado pelo símbolo do 
infinito colorido que foi escolhido e criado pelos próprios 
autistas. O logotipo refere-se à neurodiversidade e a 
várias formas de expressão dentro do Transtorno do 
Espectro Autista (TEA).

Cordão Girassol ou de Quebra-cabeça
  Você já ouviu falar no Cordão Girassol? É um acessório 
diferenciado que tem como objetivo identificar quem 
possui deficiências que não são perceptíveis. Doenças ou 
transtornos ocultos são de maior dificuldade de 
reconhecimento à primeira vista, porque a pessoa não 
apresenta deficiência física. Alguns transtornos desse tipo 
são o autismo, o Transtorno de Déficit de Atenção (TDH), 
transtornos ligados à demência, doença de Crohn, colite 
ulcerosa e fobias extremas. Já o cordão de quebra-cabeça, 
identifica as pessoas com autismo.
  O cordão de girassol foi criado em 2016, em Londres, na 
Inglaterra. Não há erro para reconhecê-lo: ele é uma faixa 
estreita de tecido verde com desenhos de girassóis. O 
Cordão de quebra-cabeça normalmente predomina a cor 
azul e tem uma estampa de quebra-cabeça colorida. O 
cordão pode ser facilmente encontrado em lojas virtuais 
especializadas em produtos para pessoas com deficiência. 
Dependendo da loja e da qualidade do produto, o valor do 
acessório pode variar de preço.

Lolô
  Que tal finalizar esse texto com a imagem dessa pequena 
guerreira? Acreditamos que agora, após esse acesso ao 
conhecimento, nos colocarmos no lugar dela e de tantos 
outros autistas que buscam qualidade de vida e, 
principalmente, respeito.
  Nós já entendemos que a rotina é agitada. Todos os dias 
têm terapias, sempre novos exames a serem feitos e a 
cada dois meses o acompanhamento com a psiquiatra. 
Para os pais da garotinha, a vida não é tão fácil, mas o que 
importa mesmo é o bem-estar da filha.
  O conselho que eles deixam para os pais que acabaram 
de receber o diagnóstico é: “o primeiro passo é aceitar, em 
seguida buscar o tratamento adequado e cercar o seu filho 
(a) de muito amor”, destacam.

Conhecimento nunca é demais
A Sociedade Brasileira de Pediatria, por meio do 
Depar tamento  Cien t ífico  de  Ped ia t r ia  do 
Desenvolvimento e Comportamento, disponibiliza um 
Manual de Orientação na internet sobre Transtorno do 
Espectro do Autismo (TEA).

moderado e severo.
  Já de acordo com a versão final da nova Classificação 
Internacional de Doenças da Organização Mundial de 
Saúde (CID-11), o Transtorno do Espectro do Autismo é 
identificado também com subdivisões relacionadas à 
presença ou não de Deficiência Intelectual e/ou 
comprometimento da linguagem (fala).
  Apesar de o TEA possuir essas classificações em 
manuais e organizações mundiais, hoje, sabemos que o 
autismo não é uma doença, por isso não tem cura e nem 
aparência. Na verdade, necessita de tratamento com 
equipe multidisciplinar, afirma Ariany Guerra.
  Infelizmente o preconceito com pessoas autistas ainda é 
muito presente na sociedade devido a falta de 
informações sobre o transtorno, mas a união de famílias e 
profissionais que lutam para que os direitos dos autistas 
sejam assegurados vem mudando essa realidade.

Ajuda no diagnóstico
  A psicóloga Kariny Ribeiro, especialista em Intervenção 
ABA (Applied Behavior Analysis, em português: Análise 
do Comportamento Aplicada) para autismo e deficiência 
intelectual, alerta que é possível observar os sinais nos 
primeiros meses de vida da criança. “Ausência do contato 
visual, dificuldade de rastreio com a presença de 
estímulos sonoros ou não corresponder quando chamado 
pelo nome, dificuldades motoras como atraso em 
movimentos como sentar, engatinhar, e atraso da fala. 
Mas, para fechamento de diagnóstico existem três 
critérios  prevalentes  que  são:  estereotipias 
(comportamentos restritos e repetitivos), dificuldades de 
socialização e linguagem”, explica.
  Lembra da Lolô? Personagem que conhecemos no 
início desta reportagem? Então, foi através de uma 
consulta com o neuropediatra, em uma análise 
comportamental, onde observou-se que Maria Heloísa 
não respondia, só escutava o que queria e ainda não 
verbalizava. De lá para cá, são inúmeras terapias que 
ajudam no desenvolvimento da pequena.
  A especialista em Intervenção ABA, Kariny Ribeiro, 
lembra ainda que os primeiros casos de autismo 
diagnosticados na sociedade foram na década de 30, mas 
apenas nos últimos anos que vem ganhando mais 
visibilidade e se tornando uma temática amplamente 
discutida. “Atualmente novos estudos comprovam que 
uma pessoa, a cada 36 indivíduos, é diagnosticada com 
autismo. Recentemente houve um aumento do número de 
diagnósticos tardio, ou seja, em pessoas adultas. Isso não 
significa um aumento do número de casos, mas sim 
diagnósticos que foram negligenciados na infância, e 
quando ocorrem, geralmente, trazem um enorme alívio e 
explicação para muitos comportamentos até então não 
compreendidos, muitas vezes associados a habilidades 
sociais e padrões comportamentais”, ressalta a 
especialista.
De acordo com a psicóloga da Associação dos servidores 

   Nas relações sociais, nem sempre é possível ter uma 
boa comunicação, interações fáceis de lidar ou até mesmo 
manter comportamentos ditos adequados pela sociedade 
em geral. E, ainda, vamos mais longe. Você já pensou em 
como seria apresentar atrasos na linguagem, conviver 
com expressões faciais e gestos que nem sempre 
condizem com nossos sentimentos? Já imaginou não 
conseguir pronunciar palavras simples como mãe e pai 
ainda na infância? Passar por momentos de inquietude e, 
algumas vezes, ter regressão de habilidades?
  Se você ainda não conseguiu imaginar-se vivendo nesse 
contexto, nós te fazemos um convite. Queremos te 
apresentar a pequena Maria Heloísa de 6 anos. Com um 
sorrisão no rosto, olhinhos brilhantes e uma alegria 
contagiante, a garotinha luta, ao lado de seus pais, Vilnara 
Costa e Ireudo Soares, para manter uma rotina como a de 
qualquer criança saudável. Lolô, como é carinhosamente 
chamada pela família, foi diagnosticada com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), aos 2 aninhos. A pequena é 
sobrinha da estagiária do Departamento Nacional de 
Obras Contra as Secas (DNOCS), Iva Soares. A tia 
acompanha de perto a vida da criança. “É preciso muito 
amor e compreensão. A Maria é uma menina linda, muito 
inteligente e que tem o mundinho dela, mas que cabe, 
perfeitamente, em qualquer coração, porque ela é amor.”, 
afirma Iva Soares.
  Este mês tem um significado especial para quem trava 
batalhas diárias em busca de diagnóstico precoce, 
tratamento e, por que não dizer, aceitação do TEA. O 
Abril Azul foi estabelecido pela Organização das Nações 
Unidas (ONU) com o objetivo de conscientizar a 
população sobre o autismo, envolver a comunidade, 
trazer visibilidade e buscar uma sociedade mais 
consciente, menos preconceituosa e mais inclusiva. De 
acordo com a Organização Mundial da Saúde (OMS), 
cerca de 70 milhões de pessoas são autistas no mundo.
  Falar sobre o assunto e passar para frente conhecimento 
são formas de conscientizar. Nesse contexto, o DNOCS 
coloca luz em cima e chama a atenção para essa 
importante mensagem. O TEA é um distúrbio do 
neurodesenvo lv imen to  ca rac te r i zado  por 
d e s e n v o l v i m e n t o  a t í p i c o ,  m a n i f e s t a ç õ e s 
comportamentais, déficit na comunicação e na interação 
social, padrões de comportamentos repetitivos e 
estereotipados. Não há evidências científicas de que 
exista uma causa única para o autismo, mas sim a 
interação de fatores genéticos e ambientais.
  De acordo com a psicopedagoga, Ariany Guerra, o TEA 
encontra-se listado no Manual de Diagnóstico e 
Estatístico de Transtornos Mentais na versão, a 5ª edição 
(DSM-5). Este manual desenvolvido pela Associação 
Americana de Psiquiatria define o TEA como um 
transtorno do neurodesenvolvimento caracterizado por 
dificuldades de interação social, comunicação e 
comportamentos repetitivos e restritos, podendo ser 
encontrado em três níveis de suporte: autismo leve, 
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FUPAC-MARIANA: PROJETO DE EXTENSÃO CAFÉ COM 
DIREITOS E NÚCLEO DE PRÁTICA JURÍDICA JUNTOS

cada dez mulheres já sofreram algum tipo de 
violência.
Além disso, o grupo de extensão NEXTIC 
desenvolveu uma atividade em que foram 
analisadas frases machistas e preconceituosas 
ditas tanto por homens quanto por mulheres. O 
evento foi um momento enriquecedor e 

produtivo, promovendo reflexões e debates 
essenciais para a conscientização sobre a 
temática.
(Texto escrito pela aluna do 7° Período 
Eliane das Graças Pereira Ferreira, 
extens ionis ta  NEXTIC da  FUPAC- 
MARIANA)

Delgado, explanou sobre a Resolução 492/2023 
do CNJ, que orienta a aplicação da perspectiva 
de gênero nos julgamentos.
  O grupo Café com Direitos conduziu uma 
dinâmica focada nos tipos de violência sofrida 
pelas mulheres, destacando a relevância do 
tema. Atualmente, segundo pesquisas, três em 

   No dia 15/03/2025, a FUPAC-Mariana 
realizou um sábado letivo, durante o qual o 
Núcleo de Prática Jurídica (NPJ), em parceria 
com o grupo de extensão Café com Direitos, 
promoveu uma roda de conversa sobre os 
direitos das mulheres e a violência de gênero.
A coordenadora do NPJ, professora Ana Flávia 

REGISTROS DA ATIVIDADE DE 15 DE MARÇO DE 2025 NO NPJ:

DEPOIMENTOS DE PARTICIPANTES DO EVENTO
Ana Flávia Delgado - O exercício da atividade docente é repleto de desafios 
diários. Construir metodologias ativas que realmente cativem os discentes exige de 
nós, profissionais da educação, uma constante reinvenção e reconstrução. No 
Núcleo de Práticas Jurídicas da FUPAC-Mariana, buscamos sempre ampliar os 
horizontes de possibilidades, permitindo que os alunos criem, a partir da vivência 
real, seu próprio campo de identificação. No último sábado letivo, aproveitando 
que estamos no mês da luta pelos direitos das mulheres, apresentamos aos alunos o 
Protocolo 492/2023, que trata do julgamento com base na perspectiva de gênero. 
Esse documento representa uma inovação do Poder Judiciário, que, atento às 
questões de gênero enfrentadas pela sociedade, estabeleceu diretrizes para que 
Magistrados e Magistradas garantam julgamentos mais justos, considerando as 
desigualdades entre homens e mulheres que historicamente permeiam nossa 
cultura e nossas instituições. O objetivo do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) ao 
regulamentar essa questão é minimizar essas desigualdades e garantir uma justiça 
mais plena dentro do processo. Após conhecerem essa normativa, os alunos 
participaram de uma dinâmica conduzida pelo NEXTIC da FUPAC-Mariana. A 
proposta os levou a refletir sobre como ainda vivemos em uma sociedade desigual e 
qual o papel de cada um na desconstrução de paradigmas e preconceitos, sempre 
em busca de uma sociedade mais justa e igualitária para todos.

Thais Silva Anselmo - No sábado letivo, 
tivemos uma discussão extremamente rica 
sobre igualdade de gênero, com foco 
especial nas mulheres, abordando tanto os 
aspectos jurídicos quanto os sociais dessa 
temática.  A dinâmica proposta foi 
interessante e interativa, permitindo uma 
reflexão profunda sobre os desafios 
enfrentados pelas mulheres em diversas 
áreas da sociedade. Durante a atividade, 
discutimos as desigualdades persistentes e 
como elas se manifestam na prática. Foi 
enriquecedor ouvir diferentes opiniões e 
relatos de experiências pessoais. Essa troca 
tornou o momento ainda mais significativo. 
Sem dúvida, foi uma aula que nos fez 
repensar o papel do Direito na construção 
de uma sociedade mais justa e igualitária 
para todos.

Jenifer Cristina dos Reis - O tema tratado no 
primeiro sábado letivo não poderia ser mais 
pertinente, refletindo a relevância e a 
importância da questão em discussão. A 
Faculdade tem se destacado por suas iniciativas 
voltadas à conscientização dos alunos sobre a 
necessidade de debater o papel da mulher na 
sociedade e a afirmação de seu direito de ocupar 
o espaço que lhe é devido. Atualmente, a 
mulher tem conquistado um lugar de destaque, 
um espaço que não lhe foi concedido nem 
retirado, mas sim alcançado por meio de luta e 
perseverança. O que mais me chamou a 
atenção, e que pretendo levar como reflexão 
para minha trajetória, foi a constatação de que 
as responsabilidades domésticas atribuídas ao 
homem frequentemente são vistas como um ato 
de “ajuda”, quando, na realidade, deveriam ser 
encaradas como um dever compartilhado, 
assim como qualquer outra tarefa no âmbito 
familiar. Durante o debate, ficou evidente a 
crescente ascensão e afirmação da mulher em 
diversos âmbitos, o que denota um significativo 
avanço na superação das desigualdades de 
gênero.

Maria Aparecida Couto: No dia 16 de março 
de 2025, na sala do NPJ/FUNPAC, participei 
de um encontro conduzido pela Drª Professora 
Ana Flávia Delgado, acompanhada por uma 
aluna do 7º período do Grupo NEXTIC 
(Eliane). O tema central foi o "Protocolo para 
Julgamento com Perspectiva de Gênero 2021", 
baseado na cartilha do CNJ. O encontro foi 
extremamente enriquecedor, proporcionando 
um aprendizado significativo sobre os direitos 
das mulheres. Compartilhamos experiências 
com outros alunos do curso de Direito e 
discutimos, juntos, a aplicação do protocolo 
como ferramenta essencial para a construção 
de uma sociedade mais justa e igualitária.

Textos revisados por Magna Campos.
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Por aqui agora vocês acompanham toda semana fotos, horóscopo e muitas outras novidades!!!
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Esbanjando beleza e simpatia por aqui,
Mari Mól!

Angelo recebeu a visita do nosso querido Pedrinho
Mól, você é sempre bem-vindo! Sucesso em sua jornada!

Casal sinônimo de parceria, esses são 
Anderson e Viviane!

Dia 31 foi aniversário do nosso amado
Cassiano Aguilar, que curtiu em alto estilo

no Maranhão!
Que você seja abençoado com muita saúde, 
amor e paz em todos os dias da sua vida."

Te amamos! 

Corre por toda banda
Galopa pelas calçadas
Fareja rastro de gente
De encrenca, de presepada
Em cada esquina um mexerico
Segredos que nunca fala.

Mendiga sempre um petisco
Abanando com pressa o rabo
Pedaço de pão, de pizza

De fruta, doce, salgado
É assim que leva a vida
Esse cãoramelo bem aventurado.

Sem luta, ergue seu reinado
E busca sempre uma rainha
Em cada sio que for encontrado.

Salsichinha é sua raça 
Cachorro deveras quente
Não para nenhum segundo
Bravio, herói e valente
Não tem medo de uma briga
Mas foge delas quase sempre.

O cachorrinho caramelo
Que roda por toda cidade
Vira lata, vira lixo
Vira mundo, vira balde,
E seria capaz de ir à Roma
Se sua boca canina falasse.

Marca o território seu
No poste ao chão firmado
Conquistador de meio mundo

Temos uma nova gravidinha na área! Parabéns
Dênia, que Deus abençoe esse novo ciclo!


	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8
	Página 9
	Página 10
	Página 11
	Página 12
	Página 13
	Página 14
	Página 15
	Página 16
	Página 17
	Página 18
	Página 19
	Página 20
	Página 21
	Página 22
	Página 23
	Página 24

